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И зби рател ьн ые 
участки 

почти пустовали
ЕКАТЕРИНБУРГ. Согласно электронной системе данных, в про
шедших 8 октября выборах депутатов Законодательного собра
ния области приняло участие 962 тысячи избирателей, что со
ставляет почти 28 процентов от всех зарегистрированных граж
дан, имеющих право голосовать. В 10 муниципальных образова
ниях Среднего Урала не был преодолен барьер явки в 25 процен
тов, в то же время высока была активность избирателей (40—50 
процентов) на севере области — в городах Краснотурьинске, 
Красноуральске, Лесном, а также в ряде сельских районов. В об
ластном центре выборы, несмотря на все старания членов ок
ружных избирательных комиссий, прошли вяло: количество же
лающих в них участвовать не везде достигло 25 процентов.

Тем не менее в целом они признаны состоявшимися. По данным на 
утро понедельника, из 14 мандатов половину получат представители 
партии «Единая Россия», набравшей 40,5 процента голосов, четыре — 
члены «Российской партии пенсионеров», у которой 18,7 процента голо
сов, два - представители местного отделения «Российской партии жиз
ни» (11 ,5 процента), один достался коммунистам (7,3 процента). Канди
дат «Против всех» набрал всего 5,7 процента (обычно — около 10).

Накануне голосования на встрече с журналистами в информацион
ном агентстве «ИТАР—ТАСС-Урал» председатель избирательной ко
миссии Свердловской области Владимир Мостовщиков назвал про
шедшую избирательную кампанию «такой серой и убогой, какой еще не 
было»:

— Главное, что ни одной партии не удалось достойно представить 
своих кандидатов как людей, способных работать в областной думе, 
хотя мы неоднократно обращались ко всем с просьбой об этом. Грязь, 
вылитая друг на друга, потасовки в прямом эфире — все это, на мой 
взгляд, отвращает избирателей от участия в голосовании вообще. Не 
говоря уже о деятельности так называемого «стачкома» «Российской 
партии пенсионеров», представители которого устно и письменно при
зывали не ходить на выборы, тогда якобы пенсию повысят больше чем в 
два раза. Это явная провокация и обман.

Возможно, подобные действия и повлияли в итоге на явку людей, 
однако четкого ответа на этот вопрос ни Валерий Дмитриевич, ни пред
ставители Центральной избирательной комиссии, наблюдавшие за 
процессом на местах, дать пока не могут — «это вопрос для глубокого 
анализа».

Результаты стоит действительно хорошенько обдумать, тем более 
что, как отметил вчера член ЦИК Сергей Большаков, окружные избира
тельные комиссии впервые работали настолько профессионально. Од
нако в 2002 и 2003 годах на выборах явка по области была около 34 
процентов, но времени для голосования тогда было на три часа больше, 
это еще один «минусовой» фактор нынешних выборов.

Полномочия вновь избранные депутаты начнут исполнять со дня пер
вого заседания обновленной Думы.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

***

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Здесь накануне выборов одна из партий ночью 
расклеила агитационные материалы, что категорически де
лать запрещено. В администрации города также сообщили, 
что в течение сентября и до седьмого октября включительно 
тагильчан активно призывали не ходить на избирательные уча
стки.

— Возможно, поэтому явка населения составила всего 29,39 
процента, — прокомментировал ситуацию заведующий городским 
отделом информации Виктор Зайцев. — В число лидеров у нас 
вошли «Единая Россия», «Партия пенсионеров», КПРФ. За канди
дата «Против всех» проголосовали более семи процентов.

***

СЕРОВ. В минувшее воскресенье на избирательные участки 
проголосовать пришло чуть больше одной трети населения, 
точнее, 37,17 процента.

По данным местной территориальной избирательной комис
сии, более половины пришедших серовчан поддержали «Единую 
Россию». На втором месте «Партия пенсионеров» — чуть меньше 15 
процентов, на третьем ЛДПР — почти шесть процентов.

Ольга СЕМЕНОВА 
\/

Проверки в аптеках 
и в магазинах

ИРБИТ. В Ирбите за минувшую неделю количество обратившихся в 
медучреждения с признаками токсического гепатита увеличилось с 
21 до 35 человек, сообщили в администрации города.

Большинство заболевших - сельские жители. 23 ирбитчанина направ
лено в областной токсикологический центр, остальных лечат в централь
ной районной больнице. При администрациях города и района действуют 
штабы по предупреждению массовых отравлений. Силами надзорных ор
ганов проводятся проверки магазинов, аптек на предмет наличия спирто
содержащих товаров, которые не должны реализовываться в открытой 
сети. Так, в одном из фармацевтических учреждений было обнаружено 
вещество, предназначенное для обработки рук медиков и инструментов в 
лечебных заведениях.

Теперь сотрудники правоохранительных органов выясняют, каким обра
зом товар оказался на прилавке.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Своя квартира ближе к делу!
К СОЖАЛЕНИЮ, ИПОТЕКА ДОСТУПНА НЕ КАЖДОМУ СТУДЕНТУ

Улица Славянская, дом 5. Дале
ковато — Химмаш. Зато высотка — 
новая, и студенты УГТУ-УПИ рады 
скорому новоселью. Пяти семьям 
активистов стройотрядов, в том 
числе и завершившейся сорок тре
тьей целины, на днях выдали га
рантийные письма на получение 
квартир. Это не подарок — это ипо
тека. То есть заедут они сейчас, а 
деньги могут выплачивать двад
цать лет: из зарплаты, в том числе

В
оскресенье, на часах — 16.55.
Микрорайон Эльмаш. Изби

рательный участок — средняя 
школа №138. На крыльце с ноги 
на ногу переминается милицио
нер. Самый разгар голосования. 
Время от времени из двери 
школы выходят люди. Молодежь 
— редко и молчаливо, пооди
ночке, а пожилые чаще вдвоем, 
переговариваются. Встречным 
гордо рапортуют: «Мы проголо
совали!»

Сам я с утра на выборы не по
шел, а вечером по пустому лест
ничному маршу своего избира
тельного участка забежал наверх, 
проголосовал. На мой вопрос,ве
лика ли явка, только махнули ру
кой, как-то уныло усмехнувшись. 
Соседний участок аншлагом тоже 
похвалиться не мог. Правда, 
здесь, в здании школы, народу как 
будто больше. У доски с расписа
нием стоит мужчина, что-то пере
писывает.

— Проголосовали уже? — буд
нично интересуюсь.

— Не стал я баловством зани
маться, вроде и паспорт взял, а 
вот здесь вдруг передумал. Что 
они мне дадут? Только головную 

стройотрядовской, ведь у некото
рых впереди еще одно-два целин
ных лета.

— Почему выбрали нас? — спра
шивают супруги Григорий и Ольга 
Белевцевы, бойцы ССО «Эсто». — 
Когда выдвигали кандидатуры, в 
расчет брали только семейных, 
смотрели, сколько сезонов и часов 
отработано, насколько активны кан
дидаты в отрядной жизни, и не 
только летней. Мы могли выбрать 

«ПРОГОЛОСОВАЛИ!»
ЖИТЕЛИ ОБЛАСТИ СДАЛИ ОБЩИЙ ЭКЗАМЕН, 

А СТОЛЕТНИЙ ДЕД НА ВЫБОРЫ НЕ ПРИШЕЛ
боль опять, — отвернулся к доске 
объявлений, сосредоточенно 
вглядываясь. — Вот расписание 
дочке на завтра пишу, болели мы.

В комнате, где сидят члены 
избиркома, тихо, однако 
праздничная атмосфера все же 
ощущается, должно быть, от 
красных скатертей, которыми 
укрыты столы, да от пары ваз с 
цветами. Как на экзамене.

Председатель участковой 
избирательной комиссии №1662 
Марина Никитина, женщина лет 
сорока, рассказывает, что явка на 
ее участке на грани срыва.

— Особых надежд мы и не пи
тали, изначально прогнозирова
ли на сегодня 18 процентов, но в 
эти минуты у нас только 11 про
центов. Больше всего было изби
рателей с 14 до 16 часов, в основ

любую квартиру, хоть трехкомнат
ную, но прикинули свои возможно
сти и остановились на двух комна
тах — от этого выбора зависит сум
ма первого взноса и сумма, кото
рую придется несколько лет выпла
чивать Сбербанку, предоставив
шему кредит под 18 процентов го
довых. Нам надо изначально запла
тить 125 тысяч рублей, десять про
центов от стоимости жилья, это для 
нас, с учетом работы в стройотря

ном — пожилые люди. Мы удиви
лись: в этот раз много тех, кто го
лосует вообще впервые, хотя в 
прошлые разы мы такой тенден
ции не отмечали.

Пенсионерка Наталья Павлова 
пришла на участок по пути в 
магазин, хотя голосовать в этот 
раз не собиралась. Определя
лась уже здесь, читая информа
цию о партиях на стендах.

— Ой, дедушке своему гово
рить не буду, за кого голос отда
ла, а то он разворчится опять, — 
говорит, а сама спешно убирает 
очки в футляр. — Он-то у меня все 
новости смотрит, сегодня с утра 
проголосовал. Я уже никому не 
верю, но после выборов всегда 
все равно надеюсь на лучшее.

По словам Марины Никитиной, 
в основном идут сегодня голосо

де, реально. А то, что добираться 
до УГТУ будет далековато, — не так 
важно, этим летом мы заканчиваем 
вуз и сможем найти работу побли
же от дома.

— Высотку, в которую мы заез
жаем, строили не мы, наш отряд 
«Бриз» работал на других объектах, 
— рассказываегодин из счастлив
чиков, Михаил Тимохов, он заедет в 
новую квартиру вместе с женой, 
тоже студенткой и стройотрядов- 
кой, и с малышом. — У нас есть ре
бенок, поэтому первый наш взнос 
может быть в два раза меньшим, 
чем у бездетных супругов, но мы 
постараемся с родительской помо
щью выплатить 100 тысяч рублей и 
потом погасить кредит как можно 
скорее, ведь так жилье обойдется 
дешевле. Только вы не думайте, что 
квартира досталась нам легко: в 
этом году мы трудились по два ме
сяца, с восьми до восьми, еже
дневно.

В холле УГТУ звучал гимн строй
отрядов. Новоселы танцевали 
вальс. «Каравелловец» Сергей 
Крылов в отсутствие жены (она — в 

вать люди грамотные, подсказок 
никому не требуется, знают все 
сами.

— Одному из наших избирате
лей 15 октября исполняется 100 
лет. Мы немного удивлены, что от 
него сегодня не было заявки о на
мерении проголосовать на дому. 
Этот старичок — один из самых 
ответственных. Мы всегда пора
жались тому, что в свои 90 с лиш
ним лет он исправно приходил 
голосовать, — рассказывает Ма
рина Никитина.

...17.20. Комиссия сзамирани- 
ем сердца ждет окончания этого 
дня. До него остается еще чуть 
менее трех часов. Но уже сейчас 
понятно, что признавать выборы 
состоявшимися здесь вряд ли 
придется.

Максим ГУСЕВ 

роддоме) кружился в обнимку с га
рантийным письмом, вторая поло
винка Сергея Степанова из ССО 
«Вега» что-то шептала задумчиво
му мужу на ухо, Володя Кабанов из 
ССО «Каравелла», вальсируя, по
рывисто обнимал супругу: от счас
тья. Теперь прощай, общежитие!

— Честно говоря, из нашего от
ряда никто не ожидал, что кому-то 
действительно выдадут гарантий
ные письма, — поделилась после 
торжества комиссар девичьего 
стройотряда «Калинка» Педагоги
ческого университета третьекурс
ница Диана Гаврилова. — Кое-кто 
из девчат загорелся идеей — полу
чить квартиру по ипотеке, успешно 
работая на стройотрядовской це
лине. Но ведь для этого надо еще и 
замуж выйти. А у нас, кстати, весь 
новый состав — незамужние дев
чонки.

Возле ребят из ССО «Эсто» — 
девушки из педотряда УрГППУ, за
сматриваются на женихов, но, ко
нечно, не из-за квартир, просто ре
бята видные. Весело щебечут, что 
за таких парней замуж пошли бы, 
как раз пора — на четвертом курсе 
учатся, с учебой не так тяжело, как 
вначале. И не поймешь, то ли шутят 
они, то ли всерьез говорят. А ребя- 
та-электрофаковцы, Ваня Коченев 
и Дима Балай, отвечают им важно: 
жениться будут на последнем курсе 
или вообще лет в 25, а пока ранова
то, надо учиться.

— Думаю, особой надежды на 
строительство всем подряд питать 
пока не стоит, — считает пятикурс
ник УГТУ Иван Берсенев, командир 
строительного отряда «Спарта» 
прошлого года. — В этом году на 
строительных объектах области ра
ботало около двух тысяч студентов, 
а квартиры по ипотеке предложили 
только пяти семьям. Если бы среди 
стройотрядовцев было этой осе
нью не десять, а сто новоселов — 
это был бы разговор серьезный. И 
потом, далеко не у каждого и на сле
дующий год появится возможность 
получить квартиру по ипотеке: надо 
обязательно отработать три цели
ны, быть семейным человеком и 
чтобы при этом была маленькая 
площадь уже имеющегося жилья. 
Условий много. Я, как бывший ко
мандир ССО, понимаю, что ипотеч
ное кредитование для стройотря
довцев — это в первую очередь 
способ привлечь в стройотряды 
новые силы. Известно, что количе
ство бойцов ССО значительно со
кратилось, а их области нужно го
раздо больше. Но при этом у сту
дентов должна быть возможность 
искать и находить выгодных и на
дежных работодателей. Ведь поче
му раньше было модно работать в 
стройотряде? Тогда зарабатывали 
в разы больше.

Лада ПАНИШЕВА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

БОГДАНОВИЧ. Автомо
бильный мост обрушился 
в Богдановиче 6 октября, сооб

щили в Приволжско-Ураль
ском региональном центре 
МЧС РФ.

Мост 
обвалился

В 21 час 36 минут обвалились 
перила и две плиты тротуара 
переправы через реку Кунара. 
Сейчас машины пересекают 
мост на улице Степана Разина 
под контролем сотрудников 
ДПС. Движение пешеходов по 
правой стороне сооружения 
перекрыто, работники жилищ
но-коммунального хозяйства 
выставили соответствующие 
ограждения. По данным МЧС, 
железобетонная переправа ши
риной 8 и длиной 20 метров 
была построена около 30 лет на
зад.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16 — с 12 до 17 часов

f Юа оЛА
11 октября

Переменная облачность, 
без осадков.

Температура воздуха 
ночью — -3 — 5°, 
днем — 0 — +2°.

Любые частные объявления

Атмосферное давление — 
739—743 мм рт. ст.

Ветер северо-западный, 
3-5 м/с.

I. JL JL 
no тел. 371-38-75 c 10.00 do 13-00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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Г
од 2000-й. Август. Ясный 
день. Лесок возле Шуваки- 
ша: березы и сосны вокруг 

шахт урочища Четырех братьев. 
Только прослезился грибной 
дождь, на белый свет вылезли 
опята. Целое ведро несут на
встречу...

Только высокий поклонный 
Крест, белоснежный, отличает 
это место от любого другого в ок
руге. Место кощунства над тела
ми расстрелянных в доме инже
нера Ипатьева государя Николая 
Второго, его супруги, детей и 
верных слуг. Так озверели тогда 
люди, что попытались испепе
лить русского царя: останки ру
били топорами, чтобы они быст
рее сгорали, а потом жгли на двух 
огромных кострах и засыпали из
вестью. Ничего не осталось: пе
пел разнесло ветром, им пропи
талась земля, на которой теперь 
мы стоим, подземные воды... А 
вокруг пока только лес...

Вот что увиделось архитектору 
Наталье Акчуриной в ее первый 
приезд в урочище Четырех бра
тьев. Уже несколько месяцев под
ряд вместе с подругами, архитек
торами Надеждой Дорониной и
Татьяной Петкевич, она рисовала 
эскизы храма и братского монас
тырского корпуса,поглядывая из 
окна мастерской Александра Ша
рыпова на Вознесенскую горку, на 
место, где когда-то стоял дом ин
женера Ипатьева, а теперь зало
жено основание Храма-на-Крови. 
Надеялась, чтобы именно им до
верили проектирование: очень 
хотелось построить храм.

— В мае 2000 года 
объявлен конкурс на архитектур
ное оформление урочища Четы
рех братьев. И мы занялись сво
им проектом. Работу вдохновля
ли удивительные виды 
великолепные радуги, 
рождалось ощущение 
рассказывает Наталья 

из окна, 
так что 

чуда, — 
Акчури-

на. — Закончилось тем, что наш 
организатор, Александр Шары
пов, дерзнул пригласить 
в мастерскую владыку 
Викентия, и он пришел. 
Владыка благословил 
наши труды, сказал: лю
дям надо молиться на 
святом месте так, чтобы 
дождик голову не мочил, 
чтобы был навесик ка
кой-то. И, может быть, 
рядышком должен стоять 
маленький домик для 
монахов. Деревянный 
аналойчик перед поклон- 
ным Крестом этого
мало. Мы нарисовали, 
что нам благословили. 
Александр Евгеньевич 
возвращается из епархии: те
перь делаем храм и братский 
корпус. Так родился наш первый 
проект: маленький храм, ограж
дение вокруг шахты, а напротив 
маленький братский корпус. Что 
и было показано на самых пер
вых планшетах, которые пред
ставили патриарху Алексию 
Второму во время его визита. 23 
сентября 2000 года на Ганиной 
яме он благословил этот проект, 
поставив свою подпись на од
ном из планшетов вместе с гу
бернатором Эдуардом Россе
лем и полпредом президента 
Петром Латышевым.

Первый проект архитекторов 
Александра Шарыпова, Татьяны 
Петкевич, Натальи Акчуриной и 
Надежды Дорониной оказался 
пробным. Из всех построек в точ
ности возведен только первый 
монастырский храм, во имя свя
тых Страстотерпцев Романовых. 
Братский корпус, к которому из 
храма должна была вести крытая 
галерея, разобрали,когда он был 
практически готов. Гульбище 
тоже претерпело изменения. По 
первому проекту, оно должно 
было скрыть шахту с навесом, 
крест у ее обрыва, глиняную пло
щадку и кострище у большой бе
резы. Теперь оно лишь огибает 
шахту с крестом и служит монас
тырским крестным ходам, про
гулкам туристов и молитвам па
ломников.

В течение только 2001 года 
один за другим на территории 
урочища Четырех братьев зало
жили еще четыре храма: препо
добного Серафима Саровского, 
преподобного Сергия Радонежс
кого, иконы Божией Матери 
«Иверская» и святителя Николая 
Мирликийского.

— С началом строительства 
появилась потребность в обес
печивающих структурах. Стали

м инувшая суббота формаль
но войдет в историю Екате

ринбурга как день открытия гигант
ского торгового мегаполиса, а со
держательно — запомнится горо
жанам часами психа в непробивае
мых пробках в местах, ранее люби
мых за быструю езду.

Открытие «Меги» и «ИКЕА» на 
месте досаафовского автодрома 
между Новомосковским и старым 
Московским трактами готови
лось полтора года. Летом 2005-го 
губернатор Эдуард Россель при 
закладке первого камня в шутку 
пожелал совместить открытие 
торгового центра с собственным 
днем рождения и днем рождения 
президента Путина: в аккурат 
празднование растянулось бы на 
сутки. Шведы шутку восприняли 
всерьез и рукопожатием с губер
натором договор скрепили. А сло
во сдержали. Промо-акции мол
ла начались задолго до открытия: 
с лета екатеринбуржцы привыка
ли к новым названиям на билбор
дах и дивились сотенным колон
нам студентов с фирменными па
кетами и поджелтыми зонтиками, 
бодро шагающих сквозь осенние 

ставить первые кельи, и в одном 
из котлованчиков на небольшой 
глубине наткнулись на известко
вую линзу. Под ней оказались 
угли. Вполне возможно, что на 
этом месте находилось еще одно 
кострище, которое не было заме
чено следователем Николаем 
Соколовым. А может, оно отно
сится к более раннему временно
му отрезку, когда еще в урочище 
Четырех братьев активно добы
вали руду. Так как первое пред
положение все-таки не беспоч
венно, решили на этом месте 
строить храм, очень маленький, 
в честь преподобного Серафима 
Саровского, а в нижнем его яру-

ЗАПОВЕДНОЕ МЕСТО
НЕДАВНО ОТМЕТИЛ СВОЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 

НАИБОЛЕЕ ЗНАЧИМЫЙ МОНАСТЫРЬ ЕКАТЕРИНБУРГА
Монастырю во имя святых 
Страстотерпцев Романовых,

Царственных 
расположен-

был

Когда уве-

се разместить придел 
в честь иконы Божией 
Матери «Умиление».

Потом в очередной раз мы личивали план

ному в лесу уралмашевского лесхоза, непо
далеку от поселка Шувакиш, исполнилось 
шесть лет. В день праздника открыл двери 
монастырский музей, посвященный памяти 
императора Николая II и его семьи и царско
му роду Романовых, дореволюционной Рос
сии, истории почитания места, на котором 
воздвигнута обитель, и истории ее строи
тельства. Теперь монастырские экскурсии 
станут более наглядными и познавательны
ми. Музей успел принять не только первых 
посетителей, но и первый подарок: черно- 
желто-белый флаг Российской империи. 
Зная, что далеко не каждый житель Екате
ринбурга и Свердловской области успел по
бывать на памятном святом месте, мы по
пробуем провести заочную экскурсию по 
той части музея, где рассказывается о стро
ительстве монастыря.

приезжаем на Ганину яму и слы
шим от иеромонаха Сергия (Ро
манова), в то время устроителя 
монастыря: решили построить 
еще один храм, он будет носить 
имя преподобного Сергия Радо
нежского. И показывает как при
мер проект какого-то небольшого 
деревянного подмосковного хра
ма. Но настоящий храм Сергия 
Радонежского на него не похож, 
как не похож он и на деревянный 
храм святителя Николая в Харби
не, его тоже предлагал нам отец 
Сергий как образец для проекти- 

«Мега»-столпотворение
дожди по улицам города. Масси
рованная атака дала результаты. 
В субботу 7 октября оба скорост
ных тракта просто встали намерт
во.

Честно говоря, зная по москов
скому опыту поездок в «Мега- 
Химки» о столпотворении выход

Мебельный магазин «ИКЕА» площадью 26 тысяч 
квадратных метров открылся в минувшие выходные од
новременно и на площадях торгового центра «МЕГА», где 
на 127 тысячах квадратных метрах расположилось более 
150 магазинов и кафе. Девятый километр Московского 
тракта в эти дни стал едва ли не самым людным местом 
в городе.

Как говорят представители компании «ИКЕА», откры
тие такого мебельного магазина стало возможно благо
даря экономической привлекательности нашего города.

— В Екатеринбурге около четырех тысяч предприя
тий торговли и питания, которые успешно позициониру
ются на рынке, — констатировал глава администрации 
города Аркадий Чернецкий. — За три года в три раза 
увеличился товарооборот компаний, поэтому выбор на

шего города для строительства нового магазина 
«ИКЕА» неслучаен.

По своим потенциальным возможностям екатерин
бургский рынок второй после московского. В деловой 
среде «ИКЕА» является индикатором благоприятной 
экономической обстановки в регионе. «Куда идет 
«ИКЕА», туда идут и другие наши промышленники», — 
заявил чрезвычайный и полномочный посол Швеции в 
России Юхан Муландер.

Представители «ИКЕА» надеются, что их магазин за 
год посетят около 25 миллионов человек. И это не 
только жители Екатеринбурга и Свердловской облас
ти. Ожидается наплыв посетителей из окрестных об
ластей и городов, прежде всего Тюмени, Челябинска, 
Перми и Кургана.

Никита СУЧКОВ

рования. Дело в том, что планы в 
процессе работы стремительно 
изменялись. Несколько раз бы
вало: мы приезжаем на место и в 
очередной раз слышим, что храм 
надо увеличивать, даже разбивка 
основания уже раздвинута, метра 
на три и даже больше, а это уже 
серьезно, нужны другие конст
руктивные решения. Новые про
екты приходилось незамедли
тельно рисовать прямо на месте, 
сидя за дощатым столом, черка
ясь карандашиком. Так было не 
только с храмом Сергия Радо
нежского, но и с храмом Серафи
ма Саровского, и с храмом Нико
лая Угодника.

храма Сергия Радонежского, по
менялись его пропорции. При
шлось прибегнуть к ярусности. 
Так получился храм, наиболее 
сложный из всех по архитектуре. 
Его чертеж в этом году был пред
ставлен мною на планшете, под
готовленном для конкурса архи
тектуры и дизайна «Евразийская 
премия». И проект комплекса хра
мов монастыря получил премию 
конкурса.

Никольский храм стали проек
тировать после того, как к отцу 
Сергию обратился директор од- 

ных дней в этих центрах эконом- 
класса, мы и не собирались туда, 
тем более в день открытия. Но 
крайняя необходимость съездить 
в Первоуральск заставила в обед 
выехать по объездной дороге на 
Московский тракт. Зрелище впе
чатляло! Сотни машины припар

ного из предприятий Екатерин
бурга и сказал, что хочет постро
ить храм в честь Николая Мирли- 
кийского, по каким-то личным 
убеждениям. Процесс его строи
тельства развивался так молние
носно, что когда я начала проек
тировать храм,совсем не знала, 
что выйдет в конечном счете. В 
результате получился храм со 
сложной кровлей с семнадцатью 
главками.

Первый храм, царский, был 
освящен в обители 27 декабря 
2000 года, спустя всего три меся
ца после его закладки. Первую 
службу служили на Рождество, 
7 января. Тогда еще не топили, от 

холода в алтаре мерзла вода, у 
священников неимоверно зябли 
руки. Но все паломники, приехав
шие на службу, в том числе и На
талья Акчурина, и Надежда Доро
нина, помнят необыкновенную ра
дость. У архитекторов она была 
особенная: первый в их жизни 
храм уже действовал.

Позже, в 2001 году, начали 
действовать: 7 июля — храм Се
рафима Саровского, 18 июля — 
храм Сергия Радонежского, 22 
сентября — храм Иконы Божией 
Матери «Иверская». Как и царс- 

ковались на лесных опушках 
вдоль дороги, в два ряда стояли 
на разделительной полосе еще за 
километр до светофорной сво- 
ротки к «Меге». Люди цепочкой и 
парами шли пешком по обочи
нам... А мы в числе тех, кто в ма
газин и не собирался, а ехал на 

кий храм, они были построены в 
очень короткие сроки. 19 мая 
2002 года освятили и последний 
проект группы архитекторов Пет
кевич—Шарыпов—Акчурина- 
Доронина — храм Николая Чудо
творца. Возведенные позже храм 
иконы Божией Матери «Держав
ная» и храм Иова многострадаль
ного проектировали уже другие 
архитекторы: 12 октября 2001 
года после тяжелой болезни ушла 
в вечность Татьяна Петкевич, и 
вскоре проектировщики смени
лись.

— Когда мы начали работать, 
Татьяна Алексеевна уже знала, 
что у нее рак, что она уходит из 

жизни, и была готова к этому. За 
три месяца до смерти рассорти
ровала все важные бумаги, дала 
всем подробные распоряжения. 
И до самого последнего момента 
проявляла интерес к делу. Хотя 
уже не могла двигаться, лежала в 
постели, — рассказывает Ната
лья Акчурина. — За неделю до 
смерти она приняла иноческий 
постриг с именем Дамиана. Сей
час ее могилу отмечает один из 
тех-ограничительных деревянных 
крестов, что стояли на Ганиной 
Яме.

— Татьяна долго мечтала; что 
на Ганиной яме появится монас
тырь, и очень хотела поучаство
вать в его создании,интересова
лась публикациями на тему цар
ствования императора Николая 
Второго, его гибели: она роди
лась 17 июля, в день, когда со
вершалось злодейство на Гани
ной яме, — добавляет Надежда 
Доронина. — В последнее время 
она работала в институте «Урал- 
НИИпроект», была известным 
градостроителем. Она с жаждой 
ухватилась за возможность по
служить строительству монасты
ря, хотя это требовало от нее 
большого мужества. Именно она 
разрабатывала трассировку кре
стного хода, который теперь еже
годно проходит от Храма-на-Кро- 
ви до Ганиной ямы: хотела, чтобы 
он шел через значимые точки го
рода, чтобы люди по пути могли 
где-нибудь отдохнуть, купить пи
тьевую воду и в то же время что
бы он не мешал жизни города. Не 
все ее идеи по обустройству кре

стного пути пока воплотились, но 
это впереди. Когда мы занима
лись Ганиной ямой, каждый отве
чал за свое: Александр Шарыпов 
организовывал процесс, Татьяна 
Петкевич делала генпланы, Ната
лья Акчурина проектировала хра
мы, а я — прочие постройки: 
братский корпус, трапезную, гос
тевой дом с музеем. Из моих про
ектов, правда, осуществился 
только один — трапезная, но не в 
дереве, а в камне. Как-то жаль: 
первоначальный вариант выиг
рывал за счет множества откры- 

дачи или в Ревду, Серги, Перво
уральск и так далее, — все мы 
около часа томились в пробке.

В воскресенье на избиратель
ном участке кто-то размышлял о 
малой явке избирателей: мол, все 
поехали в «ИКЕА». К вечеру стало 
известно, что торговый центр по
сетили 30 тысяч человек, коллек
тив с таким наплывом не справля
ется, поэтому время работы пока 
сокращено до 17 часов. Правда, 
давки, характерной для европей
ских открытий, не случилось. На 
открытии, по икеевской традиции, 
первые лица не ленту резали, а 
бревно пилили — всех опередил 
губернатор.

Те, кто в день открытия в мол
ле побывал, говорят об очере
дях, пустых местах на стацио
нарной парковке, огромных тор
говых пространствах и симпа
тичном ассортименте. Те, кто 
ждал бесплатного автобуса, кур-

Из обоснования и кон
цепции обустройства пра
вославного мужского мо
настыря в районе урочища 
Четырех братьев архи
епископа екатеринбург
ского и верхотурского Ви
кентия:

«Для проведения систе
матических богослужений, 
для общего наблюдения за 
местом, для сопровожде
ния паломников и необхо
димых пояснений здесь по
стоянно должны находить
ся священнослужители. 
Поэтому лучшей формой 
организации этой благой 
деятельности станет орга
низация мужского монас
тыря... С другой стороны, 
такое обустройство ныне 
достаточно доступной ме
стности позволит сохра
нить ее в подлинно запо
ведном виде, обеспечивая 
и необходимые удобства 
для приезжающих палом
ников и экскурсантов».

тыхтеррас и балкончиков. Но ра
дует то, что мы работали в связке, 
помогали друг другу. На все сове
щания всегда приезжали вместе, 
лазили на строящиеся храмы, об
суждали, как будет лучше. Я по
могала Татьяне делать генпланы, 
их приходилось еженедельно пе
ределывать для предоставления 
спонсорам. Сидели вдвоем по но
чам. Вообще, тогда нами было 
все забыто, кроме строящегося 
монастыря. Все надо было испол
нять срочно. Но мы испытывали 
великую радость.

В альбоме, оставшемся после 
Татьяны Петкевич, — ксерокопии 
дореволюционных деревянных 
храмов и прочих построек. Они 
вдохновляли архитекторов в ра
боте: уральские избы, часовни 
Зосимы и Савватия Соловецких и 
Илии Пророка из Нижней Синя- 
чихи, Спасо-Преображенская 
церковь Зашиверска, церковь 
Обдорской крепости. А еще — 
храмы Санкт-Петербурга, Каре
лии, всего русского Севера. Что
бы построить деревянные храмы, 
пришлось проштудировать и 
учебник по истории русской ар
хитектуры, и раздел деревянного 
зодчества православной энци
клопедии: традиции за времена 
навязанного безбожия были ут
рачены, поучиться лично было не 
у кого. Теперь строим.

То же и с плотниками. Бригада, 
работавшая на строительстве 
монастыря на Ганиной яме, по
несла свой опыт дальше: ею по
строен храм иконы Божией Мате
ри «Всецарица» на территории 
онкоцентра в Екатеринбурге, 
храм во имя царевича-страсто
терпца Алексея в деревне Каши- 
но. Сейчас одна часть бригады 
строит храм в Тюменской облас
ти, такой же большой и ярусный, 
как храм Сергия Радонежского. 
Другая часть бригады достраи
вает храм во имя иконы Божией 
Матери «Касперовская» в поселке 
Кольцово.

А профессор кафедры архи
тектурного проектирования 
Уральской архитектурной акаде
мии Наталья Акчурина и доцент 
той же кафедры Надежда Доро
нина в ближайшее время займут
ся строительством паломничес
кого корпуса в монастыре Цар
ственных Страстотерпцев.

Мария ОСЕНЕВА 
Фото

Тимура ШАГИЗЬЯНОВА 
и Дениса ТАРАСОВА

сирующего от метро «Геологи
ческая» с 16 часов до 17.20, так 
его и не дождался.

Из четырех торговых комплексов 
пока работают два — «Мега» и 
«ИКЕА». В ноябре запускаются в эк
сплуатацию французский продук
товый «Ашан» и магазин хозтова
ров и стройматериалов «Obi».

...Мы возвращались домой в 
половине девятого вечера. Тихая 
надежда беспроблемно миновать 
новостройку испарилась с при
ближением к ней. Вдоль неосве
щенной трассы по-прежнему сто
яли плохо различимые в осенней 
моросящей хмари машины. На
род с распирающими от покупок 
желто-синими пакетами месил 
грязь обочин. Чтобы заметить 
пешеходов, приходилось напря
гаться и, в конце концов, макси
мально сбрасывать скорость. Так 
что и без пробки движение ос
тавляло грустное впечатление.

На одном из городских автомо
бильных интернет-форумов кто-то 
спрогнозировал: «Капец нормаль
ной езде еще в одном хорошем ме
сте...». Посмотрим.

Марина ГУЩИНА

«КЖВШИЕ

❖ Нефтяное пятно на Ду
нае достигло берегов Украи
ны, сообщили в Главном уп
равлении МЧС Одесской об
ласти. Ярко выраженного 
нефтяного загрязнения не 
видно, поскольку болгарские 
и румынские спасатели на
кануне собрали основное 
загрязнение. Однако вдоль 
украинского берега Дуная в 
районе порта и города Рени 
наблюдаются остатки мас
ляных пятен, которые укра
инские спасатели МЧС со
бирают спецтехникой.

❖ Всемирный день почты 
отмечался в России. «Почта 
России» вместе с другими 
мировыми почтовыми орга
низациями празднует обра
зование в 1874 году Всемир
ного почтового союза. Вся 
последующая неделя — 
Международная неделя 
письма — будет посвящена 
проблемам совершенство
вания работы почтовой от
расли на всем международ
ном пространстве. «Почта 
России» будет проводить 
филателистские выставки и 
специальные гашения по
чтовых марок и конвертов, 
бесплатно можно будет по
сетить региональные почто
вые музеи.

❖ Ежегодный фестиваль, 
приуроченный к 132-й годов
щине со дня рождения выда
ющегося русского художни
ка, ученого и мыслителя Ни
колая Рериха, начался в ги
малайской долине Кулу. В 
программе празднований, 
которые организованы Меж
дународным мемориальным 
трестом Рерихов, — откры
тие художественных экспо
зиций, красочная концерт
ная программа. Состоится 
также презентация новых 
изданий книг Николая Рери
ха «Сердце Азии» и его сына 
Святослава — «Записки о 
жизни и искусстве».

❖ Ежегодно незадолго до 
Хэллоуина в США проводят
ся различные соревнования 
огородников по выращива
нию тыкв. В штате Род-Ай
ленд был зафиксирован но
вый рекорд: местный фер
мер вырастил тыкву, вес ко
торой составляет 681,3 ки
лограмма.

❖ В 20 километрах от ост
рова Идзу опрокинулось ры
боловное судно «Акииоси- 
мару-3». В момент инциден
та на борту находились 15 
человек, 8 из которых спас
ли находившиеся поблизос
ти рыболовецкие шхуны. 
Спасатели извлекли из трю
ма двоих рыбаков без при
знаков жизни. О судьбе еще 
пяти членов команды пока 
ничего не известно.

❖ Министр транспорта 
России Игорь Левитин пред
ложил увеличить страховые 
выплаты семьям погибших в 
авиакатастрофах до 75 ты
сяч долларов (более двух 
миллионов рублей по курсу 
ЦБ РФ на 7 октября). Эта 
сумма примерно в 20 раз 
больше страховой выплаты, 
размер которой сейчас со
ставляет 100 тысяч рублей. 
Сенаторы уже поддержали 
инициативу Минтранса.

❖ Из-под завалов частич
но обрушевшегося дома в 
Выборге спасены пять чело
век. Обнаружен еще один 
жилец. Он жив, но пока из
влечь его не удалось. По 
уточненным данным, под за
валами могут находиться 
еще три человека, но их 
судьба пока неизвестна. 
Всего пострадало 15 жиль
цов дома, двое из них нахо
дятся в больнице. Погибших 
нет.

❖ Более сотни домов обе
сточены, два мотобота унес
ло в море, и один человек по
гиб в результате прохожде
ния урагана на Южно-Ку
рильских островах. Здесь 
скорость ветра достигала 40 
метров в секунду, высота 
волн была 4—5 метров. В го
роде Южно-Курильск (остров 
Кунашир) обесточены 87 до
мов, частично сорвана кров
ля с 30 зданий, упали 10 
опор линий электропереда
чи. В поселке Головнино без 
электроэнергии остались 17 
домов.

❖Вчера Северная Корея 
провела ядерные испыта
ния. По информации южно
корейского министерства 
обороны, испытания прошли 
под землей в районе Хваде- 
ри, недалеко от города Киль- 
чжу. В момент проведения 
испытаний было зафиксиро
вано сейсмическое колеба
ние силой 3,58 балла.

По материалам 
Интернета
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Закрытие
Церемонию закрытия решили 

провести в большом зале мульти
плекса «Салют». Таким образом, 
фестиваль «Россия» захватывает 
все большее пространство города: 
открывался в киноконцертном теат
ре «Космос», продолжился тради
ционно — в Доме кино, параллель
но дублировался в кинотеатре 
«Совкино». Теперь вот «Салют». Это 
вполне оправданно, ведь с каждым 
годом у смотра становится все 
больше поклонников.

И на церемонии закрытия на
блюдалось настоящее столпотво
рение. Люди жались по стеночкам 
точно так же, как это было все шесть 
дней фестиваля. «Если так и даль
ше пойдет, придется или Дом кино 
расширять, или специальное зда
ние для фестиваля строить», — по
шутил кто-то из организаторов. 
Шутки шутками, но очевидно — фе
стивалю становится тесно.

Впрочем, пока это теснота «не в 
обиду». На закрытии был момент, 
когда Александр Павлов — художе
ственный руководитель оркестра 
штаба УрВО с ужасом оглядывал 
пробки во всех проходах к сцене. «И 
как же здесь мои музыканты прой
дут?!»— растерянно вопрошал он. 
Но музыканты прошли, играя бод
рый марш на достаточно громозд
ких инструментах, — «стоящая» 
публика вжалась в стены. А когда 
музыканты до сцены добрались, 
рукоплескали их виртуозному мас
терству с не меньшим восторгом, 
чем расположившиеся более ком
фортно «сидячие». Кое-кто даже 
потанцевать в этой тесноте умуд
рился.

С таким же восторгом зал встре
чал победителей. «В Екатеринбур
ге — самый лучший зритель!» — 
повторяли друг за другом лауреа
ты, поднимаясь за призами. К со
жалению, многих победителей не 
оказалось в зале. И — так получи
лось — чаще других на сцену выхо
дил Эдгар Бартенев, автор фильма 
«Яптик-хэсе». Он не только свои на
грады забирал, но и получал награ
ды отсутствующих коллег, дабы пе
редать им по возвращении в род
ной Питер...

Ленточка, разрезанная директо
ром «России» Георгием Негашевым 
неделю назад, на закрытии была 
«смонтирована» им, чтобы быть 
разрезанной на следующий год. О 
том, что 18-я «Россия» обязательно 
состоится, заявили со стопроцент
ной уверенностью и директор фес- 
та, и представители власти.

Призы 17-й «России» 
Гран-при — фильму «Александр 
Аскольдов. Судьба Комиссара» Ва
лерия Балаяна
Лучший полнометражный 
фильм — «Блокада» Сергея Лоз- 
ницы
Лучший короткометражный 
фильм — «Лиза» Павла Фаттахут- 
динова
Лучшая операторская работа — 
Александр Филиппов за фильм 
«Яптик-хэсе»
Лучший дебют — «Собиратели те
ней» Марии Кравченко
Спецприз жюри — фильму «Фи
лософ сбежал» Улдиса Тиронса 
Приз кинокритики — фильмам 
«Свято» и «Яптик-хэсе»

Ведущая рубрикиОльга СТЕПАНОВА

Обидеть может каждый
Слово «стресс» как диагноз ввел в обиход канадский биолог 

Селье в середине тридцатых годов прошлого столетия.
Во время стресса в организме начинает активно вырабаты

ваться кортизол. Само по себе это не страшно. Но если один 
стресс без перехода сменяется другим, а тот — третьим, то избы
точный уровень кортизола приводит к серьезным сбоям в работе 
практически всех органов и систем.

У человека повышается артери
альное давление, нарушается сер
дечный ритм, возникает спазм ко
ронарных сосудов, развивается 
инфаркт.

Под влиянием стресса желудок 
неравномерно продуцирует соля
ную кислоту, что заканчивается 
диспепсией и ведет к развитию 
язвенной болезни.

Повышенный уровень кортизо
ла провоцирует диабет, депрес
сию, рак.

Под влиянием стресса про
грессирует ревматоидный артрит.

Постоянное мышечное напря
жение в результате стрессовой на
грузки может привести к мышеч
ным спазмам, дрожи, шаткой по
ходке.

Стресс влияет на функции не
рвной системы. Человек, испыты
вающий стресс, становится по
давленным, замкнутым, несколько 
заторможенным, у него ухудшается 
память, снижается реакция. При 
хроническом стрессе дело может 
дойти даже до развития психи
ческих заболеваний.

Что же вызывает стресс, кото
рый чреват таким количеством 
бед? А все. Учеба и работа. Нела
ды с мужем и отсутствие оного. 
Ссора с родителями и недоволь
ство детьми. Неудовлетворен
ность заработной платой и соб
ственным отражением в зеркале. И 
еще тысяча разных причин. При
чем испытывают стресс не только 
люди, но и животные и растения. 
Вот пример.

В одном из отечественных зоо
парков от стресса скончалась 
только что приобретенная лань. По 
мнению работников зоопарка, жи
вотное не выдержало невероятно
го наплыва посетителей, количе
ство которых в некоторые дни дос
тигало нескольких тысяч человек.

Павел 
Фаттахутдинов 
получает приз

Вручение приза 
зрительских симпатий

«Российские» итоги
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ЗАВЕРШИЛСЯ ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНЫХ ФИЛЬМОВ

Приз зрительских симпатий — 
фильму «Ледин» Эллы Короленко 
Также призами спонсоров и раз
личных организаций отмечены: 
«Заведенка» (с формулировкой «за 
гуманизм в киноискусстве»), «Ангел 
русской церкви против отца всех 
народов» («за высокое художествен
ное отображение действительности 
с использованием кинохроники»), 
«Ледин» («за неожиданный драма
тический ход в неигровом кино»), 
«День милиции» (еще раз за дебют 
— от гильдии сценаристов), «Танго 
для ЗК» («за художественность в эк
ранной публицистике»), «Отставной 
учитель» («за развитие патриоти
ческой темы»), Уфф! Кажется, все... 
Хотя нет! Еще великому мастеру — 
режиссеру Герцу Франку дали приз 
«за пристальность взгляда в себя». 
Но, поскольку Франк в конкурсе не 
участвовал, это можно считать по
четным призом за вклад в киноис
кусство.

Мнение
Виктор Матизен, президент 

гильдии киноведов и кинокритиков 
России, кинообозреватель газеты 
«Новые известия», ведущий пресс- 
клубов фестиваля «Россия».

— Сколько раз вы приезжали в 
Екатеринбург для участия в фе
стивале и чем 17-я «Россия» от
личалась от предыдущих?

— На фестивале был раз шесть 
уже. И каждый раз программа отли

Иногда стресс вызывают совсем 
не «вредные» вещи. Например, 
школьный звонок. Это обстоятель
ство обнаружили сотрудники сред
ней школы города Маттерсбург (Ав
стрия). Для того чтобы избавить 
детей от стресса, который они полу
чают при резких звуках школьного 
звонка, здесь решено было вклю
чать спокойную негромкую двухми
нутную мелодию. Нововведение 
сразу дало положительные резуль
таты. Учителям стало проще плавно 
завершать урок, а ученикам — спо
койно заканчивать ответ и собирать 
свои вещи. От этого все пребывают 
в хорошем настроении.

Британские ученые пришли к вы
воду, что стресс испытывают поку
патели супермаркетов. Согласно их 
исследованиям,это происходит по
тому, что покупатели страдают от так 
называемой продуктовой клаустро
фобией — их угнетает широта вы
бора.

Совершенно непостижимым яв
ляется тот факт, что даже радост
ные события могут повергать в 
стрессовое состояние людей с оп
ределенным складом психики. Так 
(это установили испанские ученые), 
не для всех Рождество восприни
мается, как праздник. Немало най
дется людей, которые испытывают 
в это время сильнейший стресс, 
вызванный лихорадочным ажиота
жем, сопровождающим праздник. 
Другие (по разным причинам) не
навидят сидеть за праздничным 
столом в окружении родных и 
близких. Третьи не могут совладать 
с охватывающим их раздражением 
по поводу бессмысленной, на их 
взгляд, траты денег на рожде
ственские подарки.

Можно ли как-то противостоять 
стрессу? Безусловно. Сначала по
пробуйте следующие «домашние» 
средства. 

чается по темам. Скажем, в один год 
было очень много картин про чечен
скую войну, в другой — заметно 
обилие фильмов про деревню. В 
этом году много кинопортретов. В 
конкурсной программе участвовали 
фильмы про Алиева, Аскольдова, 
Шнурова, Дедина, а вне конкурса по
казывали картины о Пырьеве, Соло
ницыне, Озерове. Чаще всего они 
стандартные, причем стандарта те
левизионного.

— Телевидение, наверное, 
стало очень сильно влиять на 
документальное кино?

— Увы, это так. Если режиссер 
хочет, чтобы его фильм попал в 
эфир, ему приходится подгонять 
картину под некий формат. Так до
кументальное кино превращается в 
кино телевизионное. Фестиваль от
ражает эти тенденции, это совме
щение кинематографических и те
левизионных приемов. Но, есте
ственно, остаются художники-доку
менталисты, которые продолжают 
вглядываться в человека гораздо 
пристальнее, чем того требуют те
левизионные форматы.

— Какие еще тенденции в со
временной кинодокументалис
тике наблюдаются? Насколько 
полно отражает их «Россия»?

— Фестиваль, прежде всего, от
ражает тенденции российского до
кументального кино. Международ
ные тенденции, конечно, тоже, но в 
меньшей степени. Помимо влияния 
телевидения, это еще и волны

Если вам что-то не по душе, по
старайтесь изменить то, что можно 
изменить, или примиритесь с тем, 
чего пока изменить невозможно.

Живите сегодняшним днем и 
получайте от этого удовольствие.

Никогда не обижайтесь на судь
бу и помните, что все могло сло
житься и того хуже.

Избегайте неприятных людей. 
Никогда не раздражайтесь от об
щения с людьми, какими бы они ни 
были. Принимайте человека та
ким, каков он есть, или расставай
тесь с ним. А если приходится об
щаться с невыносимым человеком 
по необходимости, радуйтесь, что 
вы не такой. Берегите нервы и улы
байтесь — победа все равно оста
нется за вами.

Оценивайте себя сами и по
меньше беспокойтесь о том, что о 
вас думают другие.

Не замыкайтесь в себе, общай
тесь с интересными, успешными 
людьми. Если что-то не ладится, 
посоветуйтесь с ними, спросите, 
как они решают те или иные про
блемы.

Научитесь планировать свою 
жизнь, иначе вы можете почув
ствовать, что жизнь уходит из-под 
вашего контроля, а вы бездарно 
плывете по течению. Поставьте пе
ред собой конкретные цели: на не
делю, на полгода, на ближайшие 
пять лет. Обдумайте и запишите 
пути и методы достижения и, не 
теряя времени, действуйте.

Натуральное противоядие про
тив стресса и усталости — витами
ны группы В. Люди с недостатком 
этих витаминов чаще всего стра
дают депрессией и плохой памя
тью. Витамины группы В содер
жатся в молочных продуктах, яй
цах, овощах с темно-зелеными ли
стьями, орехах, дрожжевых экст
рактах, например в бананах.

В конце тяжелого дня рассла
биться и спокойно уснуть помогут 
продукты, содержащие много 
крахмала: макароны, картофель, 
хлеб и рис.

Если все это не помогает спра
виться со стрессовым состоянием 
— обратитесь к врачу. 

моды, связанные с той или иной 
общественной конъюнктурой. Так, 
чем больше разрушается деревня, 
тем больше становится интерес к 
ней у кинематографистов. Воз
рождение в обществе уважения к 
религии вызывает появление лент 
о сельских священниках, о восста
новлении храмов. Во время пере
стройки была мода открывать «бе
лые пятна». Сейчас таких пятен 
практически не осталось, и режис
серов интересуют теперь более 
глубокие темы, постижение аспек
тов человеческой жизни.

— Зрительский интерес к фе
стивалю остается и даже рас
тет. А насколько престижно и 
полезно для профессионалов 
участие в нем?

— Это самый крупный фестиваль 
документального кино в России, и 
уже по одной этой причине — са
мый престижный. Получить здесь 
приз — дело чести. В какой-то мере 
участие и победа на фестивале 
«Россия» облегчает путь картины на 
телевидение, на международные 
смотры, открывает возможности 
дальнейшей раскрутки.

— У вас есть свой список 
предпочтений на «России»- 
2006?

— По моему мнению, на этом фе
стивале — два центральных филь
ма. Это фильм Виктора Косаковско- 
го «Свято» — образчик режиссерс
кого минимализма. Казалось бы, в 
нем нет ничего, кроме ребенка и

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. «Урал» 
(Свердловская область) — «Хим
ки» (Московская обл.) — 2:1 
(2:1).ГолЫ: 1:0 Евгений Алхимов 
(2-я мин.), 1:1 Андрей Клименко 
(8, в свои ворота), 2:1 Алхимов 
(34). Нереализованный пеналь
ти: Андрей Тихонов («Химки»), 
82-ямин, (вратарь).

Ключевой эпизод центрального 
матча 38-го тура, в котором 6 октяб
ря под проливным дождем встреча
лись вторая и третья команды ди
визиона, произошел на 82-й минуте.

Единоборство екатеринбуржца 
Максима Рязанцева и полузащит
ника подмосковной команды Сер
гея Лебедкова в штрафной «Ура
ла» арбитр расценил как фол со 
стороны игрока хозяев и назначил 
пенальти. Пробивать его в 14-й 
раз в сезоне взялся самый опыт
ный игрок ФК «Химки» Андрей Ти
хонов, которому совсем скоро, 16 
октября, исполнится 36 лет. Но по
лучить от вратаря «Урала» Сергея 
Армишева «подарок» в виде гола 
знаменитый капитан «Химок» не 
сумел. Армишев не просто угадал 
направление удара, но и очень 
уверенно отбил мяч. И тем самым 
изрядно огорчил не только Тихоно

В матче «Кедра» и «Динура» 
победила... «Фортуна»

ЧЕМПИОНАТ СВЕРДЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ. 10 октября матчем 
«Синара» (Каменск-Уральский) 
— «Урал» (Ирбит) завершится 
чемпионат Свердловской облас
ти среди команд первой группы.

Впрочем,на распределение мест 
в таблице эта игра уже не повлияет: 
и призеры, и аутсайдеры стали из
вестны давным-давно. А решаю
щим для определения чемпиона 
стал поединок 25-го тура в Ново
уральске, где местный «Кедр», 
обыграв первоуральский «Динур» 
— 3:1, открыл дорогу к «золоту»... 
нижнетагильской «Фортуне». Чтобы 
год спустя вновь стали чемпионами, 
тагильчанам в заключительном туре 
требовалось лишь не проиграть в 
Невьянске...

Результаты игр. 23-й тур: «Зе
нит» — «Горняк» — 1:2 (Ларионов — 
Клешнин, Шляховой), «Маяк-БАЗ» — 
«Уралэлектромедь» — 0:0, «Динур» 
— «Факел» — 3:2 (Галимов, Еремин, 
Мамаев — Уфимцев, Мизюрин), 

зеркала, в которое он смотрится 
впервые. На самом деле в фильме 
сокрыто много тем, он вызывает 
множество ассоциаций. Вторая 
картина — «Дикий, дикий пляж... 
жар нежных» Саши Расторгуева, где 
представлен весь человеческий 
«космос» — от президента Путина 
до каких-то мелких житейских раз
борок. Там есть совершенно не
обыкновенные, удивительно откро
венные персонажи. Это человечес
кая комедия, снятая замечательны
ми операторами и наблюдательным 
режиссером. Фильм можно считать 
антологией приемов документаль
ного кино: там есть и наблюдение, и 
провокация, и моменты, когда пер
сонажи вовлекают режиссера в не
кое действо. «Пляж» — кино нова
торское и заслуживает как минимум 
приза критики. Но, увы, мне не уда
лось убедить в этом коллег — все 
новое встречает резкое сопротив
ление даже со стороны специалис
тов. Конечно, фильм этот во многом 
несовершенен, но новаторам слож
но избежать каких-то ошибок, ведь 
они работают на неизведанной тер
ритории. Лично для меня интерес
нее их поиск, чем работы, сделан
ные по проверенным лекалам...

Шок
Фильм «Дикий, дикий пляж... 

жар нежных» Александра Расторгу
ева стал, пожалуй, самым спорным 
и шокирующим фильмом конкурс- 

ФУТБОЛ

Армишев «поздравил» 
Тихонова и Мора

ва и отметившего 4 октября 29-ле- 
тие хавбека «Химок» Эдуарда 
Мора, но и всю команду из Мос
ковской области. Ведь после пора
жения в Екатеринбурге — кстати, 
первого в 21-й игре гостей под
ряд, — «Химки» опережают «Урал» 
всего-навсего на четыре очка, а 
впереди еще шесть туров...

Кроме лучшего игрока встречи 
Армишева, в составе «Урала», не 
проигрывающего уже одиннадцать 
матчей и одержавшего седьмую по
беду кряду, вновь отметим форвар
да Евгения Алхимова, реализовав
шего два из двух голевых моментов 
своей команды. На счету Алхимова 
сейчас 17 мячей (всего в первом 
дивизионе — 106), причем десять 
из них Евгений забил в семи после
дних турах чемпионата. В списке са
мых результативных игроков сезона 
лучший бомбардир чемпионата- 
2005 Алхимов занимает шестое мес
то, уступая только Эдуарду Зебеля-

«Синара» —«Фанком» —4:1 (Мясо
едов, Кирюшин, Грибахо, Головин — 
Баландин), «Кедр» — «Северский 
трубник» — 7:0 (Ежуров-2, Ярков, 
Завьялов, Юрков, Бердов, Зинату- 
лин), «Фортуна» — «Урал» (И) — 9:1 
(Матвеев-2, Васильев, Васиков-2, 
Беркман, Наймушин, Белоусов, Бу
гаенко — Куликов), «Металлург» — 
«Урал-Д» — 1:0 (Першин).

24-й тур: «Урал-Д» — «Зенит» — 
2:1 (Сорокин, Демишнин — Горш
ков), «Металлург» — «Фортуна» — 
0:2 (Зорин, Бугаенко), «Урал» (И) — 
«Северский трубник» — 2:2 (Коро
лев-2 — Плетнев, Яшин), «Фанком» 
— «Кедр» — 0:1 (Ежуров), «Динур» — 
«Синара» — 2:0 (Бахарев, Еремин), 
«Уралэлектромедь» — «Факел» — 
2:1 (Опалев, Чукреев — Е. Голубятни
ков), «Горняк» — «Маяк-БАЗ» — 0:1 
(Смирнягин).

25-й тур: «Факел» — «Горняк» — 
2:3 (Гасанов, Балеерских — Клеш
нин, Щипов, Редькин), «Синара» — 
«Уралэлектромедь» — 3:0 (Порядин, 

ной программы фестиваля. Мне
ния о нем сложились самые поляр
ные: от высказанного Матизеном 
восхищения — до полного неприя
тия. Председатель жюри Алек
сандр Митта так и вовсе признал
ся, что к «Пляжу» не испытывает ни
чего, кроме «дружеского презре
ния».

Во время показа двухчасовой 
коллекции мерзостных эпизодов 
«из жизни отдыхающих» равнодуш
ных в зале не было. Люди отвора
чивались от экрана, закрывали гла
за, но почти никто не ушел. Персо
нажи фильма пьют и матерятся, 
признаются в совершенных когда- 
то преступлениях и истязают друг 
друга физически и морально. По
ражает откровенность, с какой рас
сказывают о своей жизни прости
тутка, приехавшая на юг отдохнуть 
со своим возлюбленным; пожилая 
алкоголичка, мечтавшая когда-то 
стать актрисой; пляжный фото
граф, загубивший маленького вер
блюжонка ради своего бизне
са. Но больше всего шокировала 
линия, связанная с неким молодым 
подонком, которого мы впервые ви
дим... во время визита Путина в 
этот пляжный город. Молодой и са
моуверенный человеке пустым взо
ром и золоченой цепью на бычьей 
шее — среди делегатов «принима
ющей стороны». Он представляет
ся президенту лидером местной 
молодежной организации, обеща
ет свою поддержку... А когда встре
ча «в верхах» завершается, пуска
ется в откровения перед камерой 
московских документалистов: рас
сказывает, что баллотируется на 
пост мэра, признается, что мечтает 
стать министром сельского хозяй
ства России и даже делится пла
ном, как накормить страну (планом 
вполне бредовым, звучащим при
близительно так: «каждому россия
нину — по свинье»). А заканчивает 
этот самодовольный хозяин жизни 
совсем уж откровенными съемками 
— порнографическими. Вместе с 
другом они на пару развлекаются 
со случайно встреченной девуш
кой, а удовлетворив похоть и бра
вируя своим «дебютом» на порно
графическом поприще, предлага
ют «любовницу» знакомым —двум 
мужикам-горцам...

На обсуждении фильма зрите
ли недоумевали: как же человек, 
собирающийся делать политичес
кую карьеру, самостоятельно до
пускает явный компромат против 
себя? Режиссер объяснил это так: 
«Он не боится компромата. «Теп
лое» местечко для него уже забро
нировано...»

Антон КАПТЕЛОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ну, Дмитрию Акимову, Сергею Са
модину, Шамилю Асильдарову и за
бившему 10 из 18 своих голов с пе
нальти Андрею Тихонову.

Добавим, что 23-я победа в чем
пионате здорово подняла настрое
ние не только футболистам «Урала» 
и собравшимся на стадионе «Урал
маш» немногочисленным болель
щикам, но еще и целой группе вете
ранов екатеринбургского футбола и 
«Уралмаша», которых руководители 
клуба чествовали в перерыве игры, 
— Геннадию Санникову, Вячеславу 
Вильдяеву, Виктору Ерохину, Борису 
Яркину и другим.

Положение лидеров чемпионата 
после 38-го тура (36 игр): «Кубань» 
— 85 очков, «Химки» — 81, «Урал» — 
77, «КамАЗ» — 66, «СКА-Энергия» — 
58...

Следующий тур — 13 октября. 
«Урал» в этот день сыграет в гостях с 
занимающим последнее, 22-е место 
«Ангуштом» (Назрань).

Грибахо, Собенин), «Кедр» — «Ди
нур» — 3:1 (Ежуров, Завьялов, Худов 
— Пеленицин), «Фанком» — «Урал» 
(И) — 4:0 (В. Вешняков, Дроценко, 
Савченко, Спирин), «Северский 
трубник» — «Металлург» — 1:2 
(Яшин — Якимов, Поздеев), «Форту
на» — «Урал-Д» — 3:0 (Матвеев-2, 
Зацепин), «Маяк-БАЗ» — «Зенит» — 
6:0 (Румянцев-4, Двойников, Юр- 
чик).

Перенесенные матчи: «Урал» (И) 
— «Зенит» — 1:0 (Куликов), «Урал» 
(И) — «Металлург» — 0:1 (Рукавиш
ников).

Положение лидеров перед за
ключительным туром: «Фортуна» — 
66 очков (25 игр), «Динур» — 63 (25), 
«Синара» — 54 (24), «Кедр» — 51 
(25), «Урал-Д» -38(25)...

Список самых результативных 
игроков возглавляют Александр 
Еремин («Динур») — 23 мяча и ле
гендарный бомбардир Юрий Мат
веев («Фортуна») — 16.

Подборка Юрия ОВОДОВА

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный арбитр
Владимир

Желтоножко

ЛАДЬЯ 
И ПЕШКА

Составлено много задач с та
ким соотношением сил, однако 
шахматы неисчерпаемы, и еще 
предстоит немало работы для 
любителей и профессионалов.

№ 506. В. Шпекман

Кооп, мат в 5 ходов.

№ 509. X. Штаудте

Кооп.пат в 3 хода.

ЛАДЬЯ И КОНЬ
№ 510. Д. Эдни

№ 512. В. Шпекман

Мат в 3 хода.
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❖ Развод с Алеком Болдуином 
может закончиться для Ким 
Бейсингер... арестом.
Винят ее, конечно, не в том, что 
она разошлась с таким «замеча
тельным» человеком. По утвер
ждению бывшего супруга, акт
риса не дает ему общаться с до
черью, хотя при расставании та
кое право официально было 
закреплено за отцом. Оказыва
ется, в США это считается дос
таточно серьезным преступле
нием и грозит нерадивому ро
дителю, мешающему второму 
родителю общаться с ребенком, 
арестом на срок до двух меся
цев и крупным штрафом. Деся
тилетняя девочка живет с мате
рью и, как не устает повторять 
Болдуин: «Слышит от нее про 
меня самые ужасные вещи». 
Сам же Болдуин из сложившей
ся ситуации не хочет упустить и 
цента! Суд еще не завершен, а 
он уже пишет книгу о том, как 
все происходило, — брак, затем 
развод и, наконец, тяжба.
❖ Пример Анжелины Джоли 
заразителен: теперь и Ма
донна собирается усыновить 
ребенка.
Кандидатура уже есть. Это годо
валый младенец из африканс
кой страны. Певица ради офор
мления необходимых докумен
тов отбыла на «черный конти
нент». По-крайней мере, так го
ворят. Хотя представители 
самой Мадонны объясняют ее 
поездку в Африку иначе. По их 
словам, небедная певица реши
ла построить на собственные 
средства в одной из африканс
ких стран детский приют. Ну что 
ж, тоже дело благое!
*И опять эта Хилтон! Девуш
ка, которую западные СМИ 
перестали называть «тусов
щицей» и теперь уважительно 
называют «певицей и актри
сой», никак не хочет менять
ся. Скандалит!
Причем делает это на «мужс
ком» поле: водила машину в 
пьяном виде, как Мел Гибсон. 
Теперь вот — подралась в баре. 
О том, как это произошло, суще
ствуют две версии. По одной — 
Хилтон неожиданно напала с ку
лаками на бывшую «королеву 
красоты» Шанну Моаклер. По 
другой, распространяемой са
мой Хилтон, это она стала жерт
вой нападения, получив от «ко
ролевы» в челюсть. Как бы там 
ни было, причина ссоры — рев
ность. Девицы-красавицы не 
поделили парня — рок-музы
канта Трэвиса Бэйкера, с кото
рым Шанна развелась недавно.
❖ Масоны — организация на
столько таинственная, что 
считается полумифической, 
— вышли «на свет». В Нью- 
Йорке организованы экскур
сии в головной штаб Великой 
Ложи.
Посетители с восхищением рас
сматривают великолепное уб
ранство и золоченые предметы 
меблировки. Приурочено это 
мероприятие к 225-летнему 
юбилею организации. Однако 
по другой версии, масоны ре
шили снять покров с некоторых 
своих тайн из-за того, что ряды 
их стремительно «стареют», а 
вливания свежей крови практи
чески не происходит. Действи
тельно, в США помимо «масонс
ких» экскурсий проводятся и се
минары, по окончании которых 
отбираются по три кандидата на 
прием в масоны.
❖ Два фильма уральских ки
нематографистов попали в 
список победителей Между
народного фестиваля теле
визионных программ и филь
мов «Золотой бубен», про
шедшего недавно в Ханты- 
Мансийске.

Лучшим до
кументаль
ным филь
мом конкур
сной про
граммы фес- 
т и в а л я 
названа лен
та «Воля-не
воля» Анд
рея Титова. А 
«Лесная кре
пость» при

несла победу оператору Влади
миру Ламбергу.
*В Екатеринбурге вновь 
объявлено о приезде норвеж
ской группы «А-На».
Но если раньше трио норвежс
ких меланхоликов то ли не доез
жало до уральской столицы, то 
ли выступало как-то очень уж 
скрытно, то на этот раз нам, воз
можно, посчастливится вживую 
услышать великолепные 
«Haunting High and Low», «Crying 
in the Rain». Концерт должен 
пройти во Дворце спорта 4 но
ября в рамках большого россий
ского тура. Мортин Харкет, Пол 
Ваактар-Савой и Магне Фер- 
холмен посетят еще Москву, Пи
тер, Ростов-на-Дону, Уфу, Ниж
ний Новгород, Казань, Самару, а 
потом поедут на Украину.

Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

В слове «Африка» для многих — отчетливый привкус детства. 
Крокодилы, бегемоты, обезьяны, кашалоты и прочие атрибу
ты незатейливого рая для фантазера младше десяти лет. С 

возрастом начинаешь понимать, что подлинности во всей этой 
чунга-чанге примерно столько же, сколько шоколада в эксплуати
рующей все туже африканскую тему плитке «Пальма», и не зря нам 
так категорически не советовали ходить в Африку гулять: там воо
руженные конфликты и тропические болезни. Но все равно в вооб
ражении большинства людей берега Черного континента окутаны 
романтической дымкой: открытия и опасности, золото и кровь, 
темные тайны колдунов и вечный народный праздник в масках и 
под тамтамы. Африка для каждого своя.

Уважаемые 
читатели!

17 октября (вторник) мы начинаем 
VII ОБЛАСТНОЙ ЧЕМПИОНАТ

КРОССВОРДИСТОВ.
Правила игры: один раз в месяц 

(по вторникам) будет проходить 
очередной тур чемпионата. Всего 
мы опубликуем восемь кроссвор
дов. Рядом с каждым будет стоять

Африка æoZ 
глазами Мэтра

можных африканских божков и бе
сов на равных правах присутству
ет маска белого колонизатора. 
Вот следы не слишком давнего 
прошлого: кладбище советских 
танков возле столицы Эфиопии. 
Оно обнесено стеной, чтобы его

цифра, обозначающая количество баллов за полностью разга
данный кроссворд. Чем меньше вы отгадали слов, тем, соответ
ственно, меньше будет ваша оценка. Но все решит общее количе
ство баллов. Читателей, набравших наибольшую сумму, мы при
гласим на последний — очный — тур. Победитель чемпионата по

ЭКЗОТИКА - ТАМ, ГДЕ НАС НЕТ
«Моя Африка» — так называет

ся выставка, открывшаяся недав
но в фотографическом музее 
«Дом Метенкова». Ее представили 
екатеринбуржцам журнал «GEO» и 
французский фотограф Паскаль 
Мэтр.

Месье Паскаль оправдывает 
свою «говорящую» фамилию: он 
— всемирно признанный корифей 
фотожурналистики. Путешествует 
по разным странам, публикует 
свои работы в ведущих журналах 
мира. С Африкой он тесно связан 
без малого три десятка лет. За это 
время изъездил ее всю вдоль и 
поперек, узнал ее быт не хуже та
мошнего уроженца, женился на 
африканке...

Все началось с того, что будучи 
студентом Паскаль Мэтр познако
мился с сотрудниками журнала 
«Jeune Afrique» — «Молодая Афри
ка». Они пригласили его к себе на 
родину в Руанду и Бурунди. «Мы 
колесили по городам этих малень
ких стран, и я узнавал о людях, по
литике, экономике, традициях, —

вспоминает фотограф. — Я с голо
вой окунулся в африканскую 
жизнь: на ночь мы останавлива
лись в какой-нибудь хижине, спа
ли на полу, говорили с хозяевами. 
Иногда приезжали поздно, но нас 
радушно встречали — резали ку
рицу, готовили и подавали нам в 
четыре часа утра. Так я открыл для 
себя особенности местного вре
мени. А ведя многочасовые бесе
ды, научился терпению».

Для Паскаля Мэтра Африка 
тоже оказалась родственной дет
ству — но не из-за книжек и кино. 
Африканское гостеприимство на
помнило Мэтру его деда-ферме
ра, который всегда держал на сто
ле лишнюю тарелку для нежданно
го гостя. А перебираясь в темноте 
через алжирскую границу, чтобы 
снять репортаж о мятежниках-туа
регах, фотограф ощущал себя па
цаном, которому надо проверить 
птичьи силки и не попасться.

Работа фотожурналиста полна 
сложностей. Несколько раз в веч
но воюющих африканских странах

Паскаля Мэтра арестовывали и 
допрашивали, даже если он сни
мал лишь пейзажи.Чиновники то и 
дело старались мешать иностран
цу с фотокамерой, ставили бюро
кратические заслоны — и тут Мэт
ру помогало близкое знакомство с 
популярными африканскими пев
цами. На Черном континенте му
зыку любят все, и даже чиновник 
не откажет кумиру. А однажды в 
Буркина-Фасо Мэтра пригласили 
на похороны важной особы — 
Предводителя Масок. Вождь, ко
торый вел церемонию, предупре
дил Мэтра, чтобы тот не вставал 
перед процессией, и фотограф 
пошел с камерой за спиной веду
щей маски. Поднялся шум: нельзя 
пересекать воображаемую линию, 
соединяющую маски, потому что 
по ней идет душа покойного! Мэт
ру пришлось уплатить штраф за 
нарушение табу.

Работы Паскаля Мэтра — не 
глянцевые картинки для привлече
ния туристов. В них отражена мно
гогранность африканской повсед
невности. Вот труд: женщины со
бирают на плантациях чай, кото
рый никогда не попробуют, а муж
чины, работая, поют о своих 
стадах, почти исчезнувших в засу
ху 1984 года. Вот торговля: полто
ры сотни «челноков» набились в 
кузов одного грузовика и едут 
смеясь. Вот религия: конголез
ские жрецы в плетенных из верев
ки одеждах обступили ярко рас
крашенную модель аэроплана. 
Дело в том, что прежде эти колду
ны насылали чары с помощью жу
ков, но магической силы насеко
мых показалось им недостаточно 
для общения с живущими в даль
них краях соотечественниками, и 
на подмогу традиции пришел про
гресс. А на народных религиозных 
праздниках среди масок всевоз-

вид не деморализовал горожан. 
Вот будущее: темнокожие девочки 
в белых платьях и черных очках с 
яркими оправами замерли у церк
ви после первого причастия. С 
этим благостным снимком соот
носится по композиции другой, 
страшный: подпирают стену маль
чишки с протезами вместо ног. 
Это бывшие солдаты: бойцы мо
замбикского Фронта националь
ного сопротивления посылали во
евать даже детей, накачивая их 
наркотиками. Вот развлечения: в 
Сан-Томе и Принсипи зрители 
смотрят единственную пьесу мес
тного театра — «Трагедию марки
за Мантуйского». Она занесена 
сюда с Мадеры еще в XVI веке. 
Спектакль играется на старопор
тугальском языке и длится шесть 
часов, но зрителей это не смущает 
— особо удачные сцены повторя
ют на бис...

В день открытия выставки «Моя 
Африка» в «Доме Метенкова» зву
чал настоящий тамтам. На нем иг
рал уроженец Руанды Дамасен 
Нявагаво. Дамасен (который дав
но привык называть себя Димой) 
поселился на Урале десять лет на
зад, после окончания Санкт-Пе
тербургского института культуры. 
Занятие фермерством он совме
щает с участием в различных шоу.

— Все, кто пришел на эту выс
тавку, восхищаются экзотикой. А 
для меня экзотика — это Крайний 
Север. Я мечтаю побывать у чук
чей, немного пожить рядом с 
ними, — признается Дамасен. — 
Есть только четыре народа, кото
рых можно назвать действительно 
экзотичными. Это коренные жите
ли Земли — чукчи, австралийские 
аборигены, американские индей
цы, а в Африке — пигмеи. А на фо
тографиях Паскаля Мэтра я вижу 
обычную человеческую жизнь.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото и фоторепродукции 

Анатолия ЛАПТЕВА

В чем виновата осень
10 октября — Всемирный день психического здоровья. Пришел

ся он как раз на то время, которое в народе называют периодом 
осеннего обострения. Однако, как считают специалисты, состоя
ние психики населения зависит не от погоды, а от неумения рас
слабляться. Больше всего нервных нагрузок у молодежи: начался 
учебный год. Да и настроение у многих, соответственно мрачному 
небу и слякоти, не солнечное...

—• Психическое здоровье чело
века стабилизируется благодаря 
умению управлять своей энергией, 
отдыхать от контакта с другими 
людьми, снимать стресс, не пере
живать по пустякам,— рассказыва
ет заведующий психиатрическим 
отделением города Ревды, психи
атр, психотерапевт, нарколог Ва
силий Серебреников.— К сожале
нию, последние пятнадцать лет 
увеличивается количество людей, 
страдающих неврозами, а из не
врозов «выкристаллизовываются» 
серьезные нарушения психики. 
Это ситуация глобального, всерос
сийского масштаба. Народ еще не 
научился отдыхать, а снимать 
стресс у большинства принято с 
помощью алкоголя, на курорты ез
дить проблематично. Результат на
лицо: в частности, в Ревде за сен
тябрь и октябрь у нас в клинике по

бывало уже пятьдесят человек с 
алкогольными психозами, а обыч
но таких единицы! Правда, это свя
зано опять же не с осенней порой, 
а с резким ухудшением качества 
алкогольной продукции.

Василий Николаевич считает, 
что алкоголь не укажет выход из 
проблемных ситуаций:

— Жаль, что предложение об
ратиться к психиатру обычно рас
сматривается людьми как оскорб
ление. А ведь лучше всего, почув
ствовав, что с нервами не все в по
рядке, обратиться в клинику, к 
психотерапевту, невропатологу, 
психологу. В бесплатной консуль
тации пациенту не откажут, на учет 
без его желания не поставят. Зато 
до настоящего умопомешатель
ства дело не дойдет. А еще надо 
почаще улыбаться.

Майя ВАШИАДАН

МОЕЙ МАМОЙ!
«Очень шустрый и контактный; он 

живет здесь с трех лет, но все время 
просится в домашнюю обстановку, 
к кому-нибудь в гости», — так гово
рят о восьмилетием Ване воспита
тели одного из интернатов Талицы. 
Он ходит во второй класс, и пусть не 
все пока у этого ученика получает
ся, Ваня очень старательный. В 
классе держится независимо, сам 
по себе, но сдачу сдать может, если 
кто-то будет задираться.

— Больше всего мне нравится 
математика, а еще я люблю рисо
вать, — признается Ваня, и карие 
глаза его загораются. — Если бы у 
меня было много денег, я бы купил 
кучу разных фруктов и угощал ими 
ребят.

Общее развитие и здоровье у него в норме, есть только неболь
шие дефекты речи, вполне естественные для детей такого возрас
та. Взрослые отмечают, что порой Ваня отказывается прибирать за 
собой, зато не против помочь остальным что-то сделать.

Газета «На смену!» продолжает совместную с министер
ством образования акцию. Если вы хотите узнать об этом ре
бенке побольше, о возможности его устройства в семью в 
форме усыновления, опеки, патроната, можете обратиться в 
соответствующие органы опеки. Телефон специалиста отде
ла опеки Талицкого района (8-343-71) 2-14-31.

Подготовила Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото Тимура ШАГИЗЬЯНОВА

лучает суперприз.
Это официальные правила, но добавим, что без призов не останется 

ни один участник. В течение чемпионата разыгрываются книги (люби
мые подарки кроссвордистов) и так называемые призы туров. О них 
подробнее. Как показал опыт предыдущих чемпионатов, в каждом туре 
встречаются одно-два слова с «закавыкой». Например, на прошлом 
чемпионате нужно было отгадать автора романа «Иностранный леги
он». Читательница Н.И. Каплан назвала Зиновия Пешкова, отметив, что 
услышала об этом в телепередаче канала «Россия». Но ее ответ был 
неверным. Другой участник О. Мантуров, справившийся с заданием, 
ответил так: «Роман «Иностранный легион» был написан в 1935 году 
Виктором Финком. Эти сведения можно найти в литературной энцик
лопедии за 1939 год. Название же романа, написанного Зиновием 
Пешковым, — «Иностранный легион в Марокко». Олег дал это поясне
ние по нашей просьбе. А сейчас мы предлагаем вам, уважаемые чита
тели, комментировать особо интересные случаи работы с тем или 
иным словом. Этими комментариями вы сможете обмениваться на 
страницах газеты с другими участниками, а также получать призы тура.

Кроссворды отправляйте по адресу: 620219, Екатеринбург, 
ГСП-153, ул. Тургенева, 13, Дом печати, 12-й этаж, редакция га
зеты «На смену!». На конверте сделайте пометку «Кроссворд». 
Справки по телефону: 371-38-75, с 11 до 13.00.

Постоянный спонсор чемпионата — турфирма «Атлант+».

Турфирма
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376-55-10.

• Приглашаем в Санкт-Петербург!
• ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЕ ТРАДИЦИОННЫЕ И ЭКОНОМИЧНЫЕ ТУРЫ.
• Продолжительность — 5, 7, 8 дней. Стоимость путевки 
» — от 3300 рублей (в стоимость входит проживание, пи- 
* тание, экскурсионное обслуживание, услуги гида).
* Встреча Нового года и Рождества в С.-Петербурге с 29
• декабря по 10 января, на 5 и 7 дней, стоимость — от 4220
I рублей. Возможен новогодний банкет и шоу-программа.

/концертное уединение уральский хор
11 октября в 14.00 

ДРАМАТИЧЕСКИЙ АКТЕР 
И ПОПУЛЯРНЫЙ ТЕЛЕВЕДУЩИЙ 

(Сергей
в моноспектакле по стихам С. Есенина 

fana, 

Рус*...» 
в сопровождении

Уральского государственного оркестра 
народных инструментов 

под управлением 
Заслуженного деятеля искусств РФ, 

главного дирижера 
Леонида ШКАРУПЫ

Наш адрес: Космонавтов, 23. Остановка «ДК Лаврова».
Станция метро «Уралмаш». Тел.: 334-66-12.

Редников
яСдам 2-комн. в Юго-Западном р-не, недорого, т. 8-961-770-06-75.
яСдам кап. гараж в районе Компрессорного, т. 8-902-260-44-41.
яПродам а/м «ВАЗ-21097», 1991 г. в., белый, капремонт в 2006 г., техос
мотр, т. 8-912-66-80-947.
яПродам а/м «ВАЗ-21043», 1996 г. в., газ+бензин, в идеальном состоя
нии, т. 211-54-76, вечером, 8-908-906-38-75.
яПродам две швейные ручные машины, стиральную машину «Малютка», 
т. 8-961-770-06-75.
яПродам свадебное платье, р. 42—44, недорого, т. 8-908-906-81-93.
яПродам дипломную работу для юриста, т. 8-902-259-05-62.
яАдвокат, т. 8-902-26-03-88-36.
яКуплю недорого, б/у, тумбу и шкаф навесной для кухни,
т. 8-908-63-145-06.
яКуплю складную коляску (трость), б/у, в раб. сост., т. 8-908-927-90-20. 
яЩенки, т. 210-78-14, 320-68-53.
я Котята, т. 353-60-54.
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ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС»

Вчера, 9.10.2006 г., средневзвешенный 
курс рубля на ЕТС составил 
26.8919 руб./долл.

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 

3706-171, 3706-172, 3706-173 
■адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
■филиалов и пунктов обмена валюты 

втенущие курсы обмена валют 
вусловия рублевых 

и валютных вкладов 
впластиновые карточки 

■котировки мерных слитков 
■памятные монеты 

■аренда сейфовых ячеек 
■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
9.10.2006 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) - 26.84 (Бонк «Вятич») - 26.90 (Банк24.ру)__________
EUR(EBPO) - 33.97 (Банк «Уралфинанс») - 34.05 (Драгоценности Урала) 
бВР(англ.фунт) - 49,30 (Газпромбанк) - 51.30 (Сбербанк РФ)_________
KZT(100 казах.тен) — 14,00 (Уралтрансбанк) — 21.10 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 9.10.1006:

1 Австралийский доллар................... 19.9843
1000 Белорусских рублей...................12.5183
10 Датских крон................................... 45.5987
1 Доллар США....................................... 26.8102
1 ЕВРО...................................................... 33.9900
100 Исландских крон..........................  39.4326
100 Казахских тенге.............................. 21.0251
1 Канадский доллар............................ 23.7974
10 Китайских юаней Ренминби......... 33.8979
1 Новая турецкая лира......................  17.8735
10 Норвежских крон............................ 40.3750

1 Сингапурский доллар......................  16.9139
10 Украинских гривен..........................52.9647
1 Фунт стерлингов 
Соединенного королевства.............. 50.3227
10 Шведских крон................................. 36.6761
1 Швейцарский франк.......................... 21.3917
100 Японских иен................................... 22.7205
* Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по дан
ному курсу.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ПОРТФЕЛЬ: 
КАК МНОГО В ЭТОМ 
СЛОВЕ

Не успели отгреметь фан
фары по поводу открывшихся 
в Белгороде памятников двор

нику и сту
денчеству 
третьего 
тысячеле
тия, как в 
селе Венге- 
ровка мест
ный учи
тель Алек
сандр Бели
ков вместе 
с питомца
ми устано

вил под окнами родного клас
са памятник школьному порт
фелю. Идея композиции про
ста: хоть этот предмет детства 
практически ушел из нашей 
жизни, память о нем будет 
жить в веках.

ПРЕЗИДЕНТ 
ПОДЕЛИЛСЯ

Материальную помощь 
оказал президент Таджики
стана Эмомали Рахмонов из 

своей зара- 
б о т н о й 
платы се
мье Исма- 
товых. Се
мья имеет 
четырех де
тей-инва
лидов, трое 
из которых 
не могут са- 
м о с т о я - 
тельно пе

редвигаться. Семье Исмато- 
вых вручено 1,6 тыс. долла
ров, предназначенных для ле
чения.

ВЕРНИСЬ, 
ЛЮБИМЫЙ!

На колхозном рынке Пер
ми ГУВД края провело акцию 
«Мобильник возвращается 

домой».
Мероприя
тие было 
приуроче
но ко Дню 
уголовного 
розыска, а 
суть его за
ключалась 
в том, что
бы вернуть 
владель
цам сото

вые телефоны, изъятые у пре
ступников сотрудниками уг
розыска. Пермякам объясни
ли, как определить заводской 
номер своего аппарата, по ко
торому его можно опознать, 
правила покупки, ношения и 
хранения мобильников.

Максим БРУНОВ.

ДЕЛОВОЙ (вторник ВЫПУСК

№ 36 (575)
10 октября 2006 года

Газета выходит 
с августа 1994 года 
www.dvtornik.ru

РОССИЙСКИЕ города рискуют превратиться в одну огромную свалку

Не может быть чистым город, 
в котором количество неперера- 
ботанных отходов, гниющих на 
свалках, увеличивается в сред
нем на 8 процентов в год. Гигант- 
ские помойки разрастаются и 
планомерно переползают из об
ласти в город. Между прочим, 
область - это тоже не пустыня, 
там люди живут.

По данным московской мэ
рии, ежегодно столица произ
водит около 3 миллионов тонн 
твердых бытовых отходов (ТБО) 
и более 6 миллионов тонн про
мышленных. Вы скажете: ну а 
как же мусороперерабатываю
щие и мусоросжигающие заво
ды, ведь их же только в про
шлом году стало больше на 2 
штуки? Ну да, они есть, конеч
но; в Москве таких предпри
ятий уже девять. Но максимум, 
на что они способны - это унич
тожить 10 процентов мусора. 
Причем исключительно про
мышленного мусора, потому 
что это оплачивается предпри
ятиями (они бы и не платили, 
да их закон заставляет), а быто
вые отходы - приблизительно 
90 процентов от их общей мас
сы - просто гниют на полигонах.

Эти заводы, может, работа
ли бы эффективнее, но в Моск
ве есть одна проблема: мусор 
не сортируется. Может, видели 
во дворах контейнеры с надпи
сями: «пластик», «стекло», «бу
мага»? Ну так вот: что бы там не 
было написано, а в какую дырку 
не суй - емкость общая. Кто 
придумал такую странную сис
тему - сказать трудно. Зато из
вестно, что если бы система бы
ла организована грамотно, то 
это обошлось бы городу всего в 
120 миллионов евро. Это сов
сем не много, если учесть, что 
ежегодно Москва тратит на без
успешную борьбу с отходами

порядка 500 миллионов евро.
Как бы то ни было, а сейчас в 

столице 158 свалок общей пло
щадью 657 гектаров, которые 
воняют, вечно горят и плано
мерно захватывают город. Вот, 
например, существует знамени
тый полигон «Саларьево». Так 
он уже почти поглотил на Юго- 
Западе свежепостроенный пре
стижный район - там такой кур
ган образовался, что его легко 
отследить даже из космоса, по
тому что каждый день в «Са
ларьево» приезжает 500 - 600 
грузовиков со всякой дрянью. 
Натурально, запах жуткий, и 
крысы бегают стаями. Местные 
жители пробовали заводить ко
шек, но крысы их без труда 
схарчили...

Что касается остальной на
шей необъятной родины, то тут 
ситуацию никто не может не то 
что контролировать, а даже бо
лее или менее внятно отследить 
- информация очень отрывоч
ная, но вместе с тем пугающая. 
В Петербурге, скажем, общая 
площадь свалок достигла 400 
гектаров. Но это официальные 
данные. Дело в том, что данные 
по московским и питерским по
мойкам - это, мягко говоря, не 
совсем полная информация. 
Стихийные свалки фиксирует 
только Гринпис, верить ему 
трудно, но власти и вовсе не 
распространяются на эту тему.

Регионы что ни день - то «ра
дуют» сообщениями. В Красно
даре, например, недавно зафи
ксирован дикий случай: в сере
дине сентября кто-то поджег 
свалку возле автотрассы Крас
нодар - Ейск, и дым был такой 
сильный, что неделю подряд на 
этом участке бились автомоби
ли. Сколько человек погибло и 
пострадало - неизвестно, одна
ко только в больницы по пово

ду проблем со зрением и дыха
нием госпитализировано более 
полусотни граждан.

В Ульяновске огромная свал
ка расположена рядом с аэро
портом. Там такое количество 
птиц над ней вьется, что само
леты не могут нормально ле
тать! Авиадиспетчеры уже не 
раз предупреждали, что когда- 
нибудь это станет причиной 
авиакатастрофы, но властям 
все как-то недосуг заняться 
этой проблемой.

Но по-настоящему поражает 
воображение Волгоградская 
область - на ее территории бо
лее 600 свалок (официально, 
кстати, всего 195). Кто и что на 
них привозит - никто не знает, 
но свалки все больше и все во
нючее. По словам председателя 
областного комитета природ
ных ресурсов Валерия Загвозд- 
кина, только за последние три 
месяца сотрудниками комитета 
в области выявлено 37 тонн 
опасного химического мусора: 
5 тонн химикатов содержали 
ртуть, 12 тонн - дуст.

Все рекорды побил Игумнов- 
ский полигон под Нижним Нов
городом: он официально при
знан крупнейшей в России 
свалкой бытовых отходов. Туда 
ежегодно отправляется не ме
нее 4 миллионов кубометров 
бытовых отходов. Но самое 
главное - этот полигон горит. 
Он горит уже более 30 лет, черт 
возьми! Пожар глубинный, по
рядка 20 метров под поверхно
стью. То, что потушить этот по
жар невозможно, уже опреде
лено МЧС, а что с ним делать, 
никто не знает.

Короче говоря, дело плохо, 
граждане. Либо мы займемся 
свалками, либо они займутся 
нами.

Константин БЛАГОДАРОВ. Свалки - стихия пернатых и бомжей.

——— КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ =

БОЛЬНИЧНЫЙ ГЛИСТ
Министр экономического 

развития Герман Греф на не
давнем заседании правительст
ва рассказал о динамике разви
тия нефтегазовой отрасли. Тем
пы вселяют оптимизм. Цифры 
могли бы еще больше впечат
лить, если бы не досадный за
тор на строительстве газопро
вода Сахалин - Приморье. Как 
следует из сообщения ИА 
«Дальпресс», «на территории 
Долинского района Сахалин
ской области 28 проходчиков 
отравились овощными салата
ми». Выяснилось, что «основ
ным источником возникнове
ния инфекции стали блюда, в 
приготовлении которых ис
пользовались огурцы из Китая 
низкого качества, с плесенью». 
Вспышка заболевания, к сча
стью, локализована, но геопо
литическая червоточинка оста
лась. Удар-то ниже пояса!

Министру сельского хозяй
ства Гордееву на том заседании 
слова, жаль, не дали. Мог бы 
он обозначить узкопроходимые 
места в ходе реализации наци
онального проекта по подъему 
аграрного сектора. Одно из тех, 
кто тянет показатели назад, 
сельхозпредприятие деревни 
Курочкино в Башкирии. Там, 
как пишет интернет-газета 
«БАШвесть», «произошло мас
совое отравление жидкостью 
для очистки стекол». Курочкин- 
ские мужики, видимо, на радо
стях (вошли в нацпроект!) ре
шили отполировать внутренно
сти. Благо, районная больница 
под боком...

С министра здравоохране
ния и социального развития Зу
рабова по сложившейся тради
ции взятки гладки. По всей 
стране идет бойкая торговля 
больничными листами, о чем 

сигнализирует создание специ
ализированных сайтов в Интер
нете. Чтобы купить документ о 
«временной нетрудоспособно
сти», врача не обязательно вы
зывать на дом. Деньги в поли
клинику подвезут родственни
ки.

«В одной из больниц горо
да-курорта Кисловодска выяв
лен факт получения взятки вра
чом-терапевтом», - бьет трево
гу пресс-служба ГУВД Ставро
польского края. Как выяснили 
сотрудники ОБЭП, «врач полу
чила 1 тыс. руб. от местного жи
теля за незаконную выдачу 
больничного листа задним чис
лом. Задержанная призналась в 
содеянном».

О «Деле врачей» повествует 
газета «Уральский рабочий». 
Работникам предприятия 
«Ураласбест», желающим в 
удобное время выйти на боль
ничный, в специализированной 
клинике предлагалось поло
жить в карман белого халата 
сумму из расчета 50 рублей в 
сутки. Постоянные клиенты ос
вобождались от повторных 
приемов. Оплата «медицинской 
услуги» могла производиться в 
кредит.

Дело профессиональной че
сти - выявить источник распро
странения вируса. Информаци
онное агентство «REGNUM» 
распространило информацию о 
том, что к 4 годам лишения сво
боды приговорена заведующая 
кафедрой одной из ведущих 
медицинских академий страны, 
которая за «денежное вознагра
ждение и ценные подарки» ста
вила будущим врачам положи
тельные оценки за якобы сдан
ные экзамены.

Заразная болезнь...
Алексей ФЕДОРОВИЧ.

АПЛОДИСМЕНТЫ 
НА ПОДХВАТЕ
КАК НАШЕГО КОРРЕСПОНДЕНТА «КИНУЛИ» В ЗНАМЕНИТОМ ТОК-ШОУ

После публикации в «ДВ» от 12 
сентября заметки «Сувениры ПЕР- 
Мудского треугольника» нашего 
корреспондента пригласили в ток- 
шоу «Пусть говорят». А вместе с 
ним и его героев: первооткрывате
ля аномальной зоны Эмиля Бачу
рина, удачливого видеоохотника 
за «летающими апельсинами» Ва
лерия Якимова и только что 
вернувшегося из «Пермудского 
треугольника» директора Русской 
уфологической исследовательской 
станции Николая Субботина.

... А вот и центральная проход
ная «Останкино»! У входа - толпа 
людей, объединенных некой це
лью. Просекаю: хлопальщики.

Субботин, прибывший на два 
часа раньше, с диска на студий
ный компьютер перегнал «чер
ный шар», двигавшийся по «пры
гающей» траектории на границе 
Пермской и Свердловской облас
тей. Николай предвкушает, как он . 
сядет в кресло эксперта. f

Дирижирующие девушки дей- g 
ствительно сначала сажают его в | 
названное кресло. Затем, посове-1 
щавшись, пересаживают в ближ-1 
ний «торговый» ряд. Меня и Ва-1 
лерия Якимова сразу усадили в 
«ряды». Мне - без разницы: что в 
креслах, что в «рядах», лишь бы 
разговор вести по делу.

Наблюдаю, как миловидная 
телевизионщица Женя обучает 
хлопальщиков «аплодисментам 
на подхвате». Это когда Андрей 
Малахов, предположим, объявит 
рекламную передышку - и тогда- 
то они должны подхватить его 
объявление густым рукоплеска
нием.

До начала записи - 10 минут. 
Странно: обычно перед любой 
передачей ее ход оговаривается 
с участниками. Я привез уни
кальные фотоснимки. Еще в гос
тевой комнате поинтересовался 
насчет них у кого-то из малахов- 
цев. Человек посмотрел на меня, 
как медбрат на пациента. Нако
нец, отлавливаю Кудряшова. 
Святослав успокаивает: «Мала
хов сам подойдет к вам с микро
фоном».

Тема будущей передачи зву
чит примерно так: «Инопланетяне 
живут среди нас». У темы - три 
сюжета. Первый - кыштымский 
Алешенька. Бедное большеголо
вое существо, подобранное де-

сять лет назад на свалке одной из 
сердобольных местных бабушек.

Второй сюжет - о Бореньке- 
марсианине, мальчике лет вось
ми, пришедшем в студию с ма
менькой и наставницей-психоло
гиней. Регентши расписывают его 
необыкновенные способности - 
транслировать и передавать мыс- 
леформы и предсказывать буду
щее. Малахов спрашивает Бо
реньку о том, что же угрожает 
планете Земля? Перед таким 
большим скоплением зрителей 
Боренька явно тушуется и не зна
ет, что ответить. Слава Богу, нор
мальный ребенок...

А вот и наш сюжет! В кресле 
vip-персон - Бачурин. Кто знает, 
как живет сейчас этот когда-то 
известный исследователь НЛО, 
тот поймет несочетаемость его и 
vip-кресла. Узнаю: телевизион
щики купили Бачурину брюки и 
рубаху, дабы эта несочетаемость 
не резко бросалась в глаза. Но о 
чем говорит с первооткрывате
лем аномальной зоны ведущий 
программы? О феномене летаю
щих над Молебкой энергетиче

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ —

В этом павильоне бывает не только жарко, но и стыдно..

ских шаров? О том, через какие 
жизненные испытания проходят 
побывавшие там сталкеры? Да 
нет, что-то про дочерей и про же
ну. Затем на экран выводятся кад
ры только что отснятого в Молеб- 
ке фильма. В нем Маша, остан
кинский корреспондент, вдруг 
видит, как у нее под ногами взды
мается палая листва, являя нечто 
туманно-белое, и Маша падает в 
такой затяжной обморок, что не
вольно думается о сценической 
предрешенности и безвыходной 
артистичности обморока девуш
ки.

Вот теперь-то самое время бы 
прокомментировать, что же про
исходит в Пермском треугольни
ке. Жду, когда подойдет Мала
хов. Ждет Якимов. Ждет Суббо
тин. Начинаем тянуть руки. Но 
Андрей почему-то выслушивает 
«откровения» некой особы, кото
рую, оказывается, оперировали 
инопланетяне, не оставив при 
этом следа. Затем - признание че
ловека с берегов Волги и мытар- 
ческой фамилией Рубцов о том, 
что он не кто иной, как иноплане

тянин... Причем тут Пермский тре
угольник?

Передача «Пусть говорят» за
вершается. Малахов переписыва
ет «аплодисменты на подхвате». 
Я «задушил» на груди руки - не 
аплодирую.

Выходим ошеломленные. 
Молчаливо и подавленно пере
глядываемся. Зачем мы сюда 
приезжали? Ищем Кудряшова. 
Он обескуражен. Оказывается, 
существовал другой сценарий. Но 
его незаметно подменили.

Еще Кудряшов сообщает, что 
«бюджет программы секвестиро
ван». Это подтверждает бухгалте
рия: сталкерам Пермского тре
угольника выплачивают такие 
гроши, что некоторым не хватает 
на обратный путь. Кажется, ано
мальная зона съехала из Молеб- 
ки в Москву! Эмилю Бачурину да
ли на дорогу полторы тысячи руб
лей. К слову сказать, билет до 
Перми стоит две с половиной. 
Ладно хоть - брюки и рубашку не 
сняли.

Юрий БЕЛИКОВ.
МОСКВА - ПЕРМЬ.

ИЗ ПОЧТЫ «ДВ»

АБОНЕНТ ВСЕГДА ВИНОВАТ?
Дорогая редакция!
Хочу поделиться вот какой проблемой, думаю, с ней столкнул

ся не я один. Я живу в Бескудниковском районе Москвы. На днях в 
почтовый ящик бросили квитанцию МГТС для оплаты телефонных 
переговоров за август. На календаре было 28 сентября, а в квитан
ции был обозначен крайний срок оплаты - 21 сентября и угроза: 
дескать, если к этому сроку не оплатите, отключим телефон. На 
следующий день угрозу свою МГТС осуществила - телефон замол
чал.

С работы попытался позвонить на станцию, чтобы объяснить 
ситуацию. Но не тут-то было - телефон отвечал перманентными 
короткими гудками, видимо, не я один был такой, кому с опозда
нием на неделю принесли квитанцию и отключили телефон. После 
многочисленных попыток, занявших полдня, трубку, наконец, 
подняли. Рассказал о проблеме. Трубка начала убеждать, что ви
новата почта. Потом меня начали футболить от одного работника 
ГТС 'кдругому, потом к третьему... В результате все же удалось убе
дить, что в несвоевременной оплате я не виноват, но скольких же 
это стоило усилий и нервов?!

Интересно, как рассчитывают время доставки квитанции связи
сты? Если квитанция должна быть оплачена до 21-го числа, то, на
верное, отправлять ее надо хотя бы за неделю, то есть 14. А если 
связисты ее отправляют за неделю, то почему по городу доставка 
длится две недели? Это уже вопрос к почтовикам Москвы.

С уважением,
Александр Ержин.

О ВОЗРОЖДЕНИИ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

«Пойнт»: «Не стоит думать, 
что русские всегда действуют на 
основе политического расчета. У 
них есть и промышленная страте
гия. Промышленность всей стра
ны - в «строительных лесах». От
ныне Россия хочет иметь своих 
«флагманов промышленности». 
Роль одного из них отводится 
Объединенной авиастроитель
ной корпорации, которая пред
ставляет собой последнюю воз
можность выживания аэрокос
мической промышленности. Но 
не стоит забывать и о нефтяной 
промышленности, которая посте
пенно волей-неволей переходит 
под контроль Кремля, о метал
лургии, которая теперь также 
крутится в путинской центрифу
ге».

О многоликой 
МОСКВЕ

«Хандельблат»: «Поездка на 
такси или на метро демонстри
рует следующее: Москва - мно
гонациональный город. Она, 
как магнит, притягивает жите
лей бывших советских респуб
лик: армян, азербайджанцев, 
таджиков, молдаван и узбеков. 
На дверях вагонов метро висит 
множество маленьких объявле
ний: на них посредники предла
гают позаботиться о регистра
ции для гостей столицы. Не каж- 

,- ОНИ - О НАС -, 
дый может просто так приехать J 
сюда. Однако, несмотря ни на! 
что, люди едут. Они работают | 
водителями такси, официанта-« 
ми, строителями и дворниками. ! 
Или делают бизнес».

О пивных
ПРИВЫЧКАХ

«Вельт»: «Российский рынок" 
напитков - отнюдь не похож на I 
рынки Западной-Европы. В Бри-1 
тании 60% потребления пива| 
приходится на пабы, бары и. 
клубы. В России более 90% по- * 
купают в магазинах. Многие! 
жилые районы Петербурга не | 
могут похвастаться ни одним« 
пабом - только пивными палат- ! 
ками, которые вырастают ле-" 
том. В центре города есть доро-1 
гие пабы, недоступные никому, | 
кроме крошечной прослойки« 
пятимиллионного населения! 
этого второго по величине горо-1 
да страны. |

Многие россияне имеют| 
привычку бегать к уличным ки- ■ 
оскам, где торгуют сигаретами, ■ 
легкими закусками, безалко-1 
гольными напитками и спирт-1 
ным, за бутылкой пива. Потом« 
они могут выпить ее на ближай- ! 
шей скамейке, или в парке (ле- ■ 
том), либо дома (зимой). Люди, I 
пьющие на улице, часто в оди-1 
ночку, - привычная картина. Та-« 
кого в Европе почти не уви-! 
дишь».

http://www.dvtornik.ru
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ХОРОШО СИДИМ!
ВАЛЕРИЮ СЕРДЮКОВУ ПРЕДЛОЖИЛИ «ЗВЕЗДНУЮ» ТЮРЬМУ

Предложение выстроить элит
ные застенки поступило губерна
тору Ленобласти Валерию Сердю
кову от крупного австрийского 
бизнесмена Герхарта Гритцнера. 
Последнему, похоже, показалось, 
что в сегодняшней России уже есть 
все, но очень не хватает пяти
звездных тюрем.

Ведь зэки нынче пошли состо
ятельные: депутаты, чиновники, 
«акулы» бизнеса. А человеку, об
воровавшему государство или 
«заказавшему» конкурентов, не
гоже сидеть, как простому кар
маннику.

Требования к любому 5-звед- 
ному заведению таковы: много
комнатные апартаменты, ресто
ран с шеф-поваром, аренда авто
мобилей, широкий спектр услуг: 
стрижка, глажка, химчистка, бро
нирование билетов на развлека
тельные мероприятия, туристиче
ское обслуживание, обмен валю
ты, оплата по кредитным картам, 
бесплатный автобус-челнок и т. д. 
Так обихаживают клиентов в ши
карных гостиницах.

Мировые VIP-тюрьмы ничем 
не уступают отелям. В США, к при
меру, имеется три подобных учре
ждения. Они раскинулись _подле 
крупных городов - Нью-Йорка, 
Нью-Джерси и Сан-Франциско. 
Кроме потрясающе живописного 
вида на бухты и сопки, эти тюрь
мы славятся своими теннисными 
кортами, поликлиниками, киноте
атрами и ресторанами. Сидельцы 
из «новых русских» устраивают в 
этих кабаках веселые гулянки с 
цыганами и народными ансамб
лями песни и пляски.

Неплохо устроились и украин
ские нувориши. За 20 баксов в 
день они получают уютную ком
натку без решеток на окнах. В «но
мере» имеются телевизор, холо
дильник, горячий душ, отличная 
постель. Хотя по сравнению с от
сидкой наркобарона Пабло Эско
бара - это просто отстой! Дально
видный колумбийский мужик, за
ключив сделку с тогдашним пре
зидентом, сам построил себе тю
рягу. Там было все путем: джаку
зи, бассейн, дискотека и футболь
ное поле. Охранников нанял сам, 
поэтому мог не только общаться с 
родственниками и друзьями, но и 
руководить бизнесом.

Пабло подвел «профессиона
лизм». Он повздорил с одним из 
посетителей, ссора закончилась 
убийством. После этого Эскобара

Предложение австрийцев губернатор Ленобласти (справа) воспринял

перевели в обычную тюрьму, но он, 
не выдержав нравов, царящих в 
местах заключения, вскоре сбежал.

Питерские «Кресты» футболь
ным полем не располагают, одна
ко титулованные зэки на нарах не 
спят. В свое время некоторые из 
них оказывали изолятору гумани
тарную помощь. И, оказавшись 
за решеткой, получили особые 
привилегии. Так, предпринима
тель Александр Ефимов (в наро
де - Фима-банщик) закатил в 
«Крестах» банкет на зависть са
мому Эскобару. Эдуард Чирко 
(ныне - муниципальный депутат) 
располагал за время давешней 
отсидки спортивным инвентарем. 
Любителям животных разрешает
ся держать в камере своих пи
томцев, включая игуан. Правда, 
хронически не везет депутату За
конодательного собрания Петер
бурга Юрию Шутову, подозрева
емому в заказных убийствах. В 
его камере, кроме мебели, име
ются лишь телевизор, радиопри
емник и электроплитка. Кроме 
того, подорвавший здоровье за
конодатель время от времени жа
луется на нехватку кефира. Но ке
фир в конце концов можно при-

проекты =

вполне адекватно.
нести с воли. Главное, что никто 
не мешает Шутову заниматься 
литературной деятельностью - в 
своих книгах он едко высмеивает 
власть предержащих.

Валерий Сердюков, возмож
но, тоже мог попасть в поле зре
ния депутата. Но он пока отказал
ся от возведения элитной заго
родной тюрьмы. А ведь жители 
поселков возле крепости Орешек 
в Шлиссельбурге спят и видят, 
что место боевой славы превра
тилось в VIP-зону. При солидных 
капиталовложениях стены крепо
сти можно подправить - а то, не 
ровен час, вот-вот рухнут. Да и с 
работой проблем не будет - в тю
ряге могло бы поголовно рабо
тать все местное население.

Впрочем, шансы устроиться у 
этих людей есть. Валерий Сердю
ков заявил австрийцам, что не бу
дет против строительства пары 
десятков гостиниц эконом-клас- 
са, что на сегодняшний день важ
нее бизнес-тюрьмы. Тем более 
что потенциальные сидельцы - 
любители роскоши - легко прику
пят уютные нары.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ЭКО-НОВОСТИ

СТАРТОВАЛА 
«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»

Отныне любой житель Рос
сии может напрямую разгова
ривать со специалистами ОАО 
«АвтоВАЗ» по вопросам, свя
занным с гарантийным обслу
живанием автомобилей се
мейства Lada. Такую возмож
ность представила открывшая
ся в автограде «горячая линия» 
с многоканальным телефоном: 
8-800-200-4141. Звонки прини
маются ежедневно с 8 до 20 ча
сов по московскому времени.

Эксперты, однако, считают, 
что мера эта несколько запо
здала. Ибо на «Ладу» и спроса 
уже нет.

Виктор РУБЦОВ.
САМАРА.

НЕСЛАДКО СТАЛО 
КОНКУРЕНТАМ

Кондитерская фабрика «Бе- 
логория» только весной выда
ла свою первую продукцию, а 
вкус ее сладостей уже оценили 
далеко за пределами Белго
родчины. В перечне лакомств 
предприятия - более полусотни 
наименований только печенья 
и крекеров. Многие из них кон
дитеры представили на про
шедшей в Москве Междуна
родной выставке «Весь мир пи
тания-2006». Собрав у своих 
стендов толпу разновозраст
ных сладкоежек, новаторы из 
Белгорода привлекли к себе 
пристальное внимание конку
рентов не только из России, но 
и Германии, Польши, Турции и 
других стран.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

ПЕРЛЫшки} 1КОНКУРС:

I ЛИМОН С ХЛЕБОМ
Профсоюзный лидер Рос- 

■ сии Михаил ШМАКОВ изо- 
I брел наконец рецепт повыше- 
I ния благосостояния сограж- 
■ дан:

«Пусть буханка хлеба будет 
I стоить миллион - цена нас не 
I интересует. Главное, чтобы че- 
■ ловек мог заработать этот хлеб 
I в считанные секунды».

I P.S. Заработать «лимон» в 
I считанные секунды? Это вам, 
■ господин Шмаков, нужно в 
! Турцию, где инфляция 300 
I процентов в год.

----- —------______ СКАНДАЛЫ =

ОСТАП БЕНДЕР «ОТДЫХАЕТ»
КОНТРАБАНДНЫЙ ГРУЗ «ЗАСВЕТИЛСЯ» В ВОИНСКОЙ ЧАСТИ

Сотрудникам Федеральной 
службы безопасности и Централь
ной оперативной таможни стало 
известно, что на территории одной 
из воинских частей Министерства 
обороны, дислоцирующейся в Мос
ковской области, находится авто
машина с крупной партией контра- 
бандного груза в виде электробы
товой техники и аксессуаров к ней.

Выявить, кому принадлежит 
контрабандный груз, не составило 
труда. В ходе оперативно-розыск
ных мероприятий был установлен 
получатель - некая московская 
коммерческая организация. Пред
ставительница фирмы держалась 
весьма уверенно. Она признала, 
что обнаруженные в двух машинах 
товары принадлежат их фирме и 
приобретены у другой московской 
коммерческой структуры на впол
не законном основании. Однако 
уверенность представителя фир
мы и полный пакет безупречных на 
первый взгляд товаросопроводи
тельных документов, не развеяли 
сомнений о контрабандном про
исхождении товара. Об этом сви
детельствовал даже сам факт не
законного нахождения крупной 
коммерческой партии товара на у 
территории воинской части. Выяс- S 
нить это оперативникам помогли < 
сотрудники военной прокуратуры f 
гарнизона, также принявшие уча- § 
стие в проведении проверок.

В ходе проверочных мероприя
тий выявилось достаточно много 
неувязок. Так, обнаруженные на 
товарах маркировки и номера 
авианакладных позволили опера
тивникам получить точные сведе
ния о маршруте и времени следо
вания товара в Россию. Согласно 
информации представительства 
авиакомпании, груз по накладной 
следовал из Гонгконга в Хельсин
ки и был доставлен грузополучате
лю в конце августа 2006 года. Но в 
представленных фирмой доку
ментах товары, прибывшие по 
данной авианакладной, почему-то 
успели пройти таможенное 
оформление на российской грани
це уже в апреле, июле 2006 года, а 
отдельные наименования аж.... в 
декабре 2005 года и даже в нояб
ре 2004 года.

Со второй авианакладной дан
ные товаросопроводительных 
документов на товар тоже не сты
ковались, а бежали, как в русской 
поговорке, «...впереди паровоза». 
По ним бытовая техника, плееры и 
телефоны прошли таможенное

оформление на ввоз в Россию 
раньше, чем прибыли в Хельсин
ки. Авиакомпания своим письмом 
уведомила таможенников, что до
ставила груз из Сеула в Хельсинки 
в последних числах августа сего 
года. Согласно документам фир
мы этот груз прошел таможенное 
оформление на ввоз в Россию 
раньше - в июне и июле 2006 года.

Неувязочка вышла и со страной 
происхождения некоторых това
ров. Например, по представлен
ным документам производителем 
телефонов значился Китай, в то 
время как настоящей их родиной 
является Индия. Не соответствова
ло действительности также коли
чество заявленных в товаросопро
водительных документах товаров. 
При пересчете их оказалось гораз
до больше, чем значилось в сче
тах-фактурах.

Уверенность представитель
ницы фирмы, с легкостью пред
ставившей таможенникам липо
вые документы, объяснилась на 
следующий же день. В три часа

На таких «мелочах» зарабатывают миллионы.

ночи, подговорив двух военно
служащих воинской части, она 
пыталась скрыть товар от про
верки, перепрятав его в другом 
месте на территории воинской 
части. Однако операция с исчез
новением товара не удалась. Со
трудниками Центральной опера
тивной таможни ее действия бы
ли пресечены, а товар возвращен 
к месту проведения проверки.

Неудавшуюся попытку «замес
ти следы» коммерческая фирма 
повторила снова, семью днями 
позже, официально сменив сво
его представителя на сильный 
пол. Засланный на территорию 
воинской части солидный муж
чина был задержан сотрудника
ми Центральной оперативной та
можни в грузовом отсеке транс
портного средства за весьма ин
тересным для его статуса заняти
ем: он срезал бирочки с упаковок 
с товаром, дабы затруднить его 
идентификацию.

Наглость и циничность, с ко
торой действовали контрабанди

сты, уверенность в своей безна
казанности удивили немало по
видавших в своей практике тамо
женников и представителей ор
ганов госбезопасности. На что 
рассчитывали владельцы товара, 
пытаясь провернуть свои «чер
ные» дела под носом столь серь
езных правоохранительных стру
ктур, так и осталось для них за
гадкой. Правда, думать им об 
этом особенно и некогда. Сейчас 
они заняты разгадыванием дру
гого ребуса - каким образом по
пал автомобиль с контрабанд
ным грузом на территорию воин
ской части, почему здесь произ
водился перегруз товара в дру
гую машину и кто из военнослу
жащих причастен к этому делу, 
как и когда контрабандный товар 
был ввезен в Россию?

Командир воинской части уже 
заявил о незаконности въезда 
транспортных средств на терри
торию воинской части и обещал 
разобраться, как это произошло. 
Сами же водители транспортных 
средств, похоже, мало понима
ют, в какую авантюру оказались 
втянуты. Как сообщил представи
тель фирмы-перевозчика, осу
ществляющего международные 
перевозки, он загрузил товар в 
начале сентября этого года на 
складе одного из приграничных 
городов и в соответствии с пред
писанием привез его на террито
рию воинской части. Второй во
дитель, оказавшийся предприни
мателем без образования юри
дического лица, получил заказ 
через диспетчерскую службу о 
необходимости прибыть в вой
сковую часть Подмосковья для 
загрузки товара, откуда он дол
жен был следовать под сопрово
ждением к месту выгрузки.

В настоящее время правоох
ранительными подразделениями 
Центральной оперативной та
можни готовятся материалы для 
возбуждения уголовного дела по 
факту контрабанды. Таможенни
ки совместно с представителями 
Федеральной службы безопасно
сти продолжают оперативно-ро
зыскную работу по установлению 
лиц, причастных к данному пре
ступлению. Нет сомнения в том, 
что перед судом предстанут кон
кретные участники этого громко
го дела, а данный канал поставки 
контрабандного товара теперь 
закрыт навсегда.

Фаина СВЕДОВАЯ.

— -------------- - КРАЕШЕК ЗЕМЛИ =

НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ ИУДИНА БОДРОСТЬ
КРАСНОДАРСКИЙ ЧАЙ, ПОИВШИЙ МНОГО ЛЕТ ВЕСЬ СССР, НАЗЫВАЛСЯ «БОДРОСТЬ» - 
ЭТО ЗНАЮТ ВСЕ, НО МАЛО КТО ЗНАЕТ, ЧТО ОТЦОМ ЕГО БЫЛ ЧЕЛОВЕК ПО ИМЕНИ... ИУДА

У медиков Севера - современнейшая техника.

Первое в газовой отрасли ве
домственное лечебно-профилак
тическое подразделение - меди
ко-санитарная часть ООО «Урен
гойгазпром» отмечает 15-й день 
рождения.

В то время как газовики добы
вают «голубое топливо», об их са
мочувствии заботятся фельдшера. 
22 здравпункта, расположенные в 
районах газовых промыслов, соз
даны специально для оказания 
первой доврачебной помощи. 
Вскоре планируется открытие еще 
двух - в поселке Сеноман и на Пе
сцовом месторождении. Больные, 
которым необходима экстренная 
помощь, направляются в город
скую больницу либо в специали
зированные клиники страны или 
дальнего зарубежья. Если паци
ент не нуждается в круглосуточ
ном наблюдении, то врач переда
ет его в руки заботливого меди
цинского коллектива дневного 
стационара. Что же до полного 
курса реабилитационно-оздоро
вительного восстановления, то 
его можно пройти в санатории- 
профилактории «Газовик», а 
также в лечебно-оздоровитель
ном комплексе «Витязь», на анап
ской земле, северяне могут по
править здоровье и полноценно 
отдохнуть, получить необходи
мый заряд бодрости и энергии, 
чтобы с новыми силами продол
жить свою трудовую вахту на 
Уренгойском месторождении.

Сотрудники медико-санитар
ной части оказывают более 40 ви
дов лечебно-диагностической по
мощи. Для уменьшения числа 
больных проводится иммунопро
филактика. Вовремя обнаружить 
опасную болезнь - одна из основ
ных задач, стоящая перед медкол- 
лективом «Уренгойгазпрома». 
Благодаря профессионализму 
персонала и высокотехнологич
ному оборудованию выявляе- 
мость острых недугов в Ямало- 
Ненецком автономном округе вы
ше, чем в других регионах страны.

Стремясь оказать людям каче
ственную медицинскую помощь,

сотрудники МСЧ регулярно совер
шенствуют свои навыки. Для этого 
созданы все условия. В Москве и 
Санкт-Петербурге на базе извест
ных медицинских академий мед
работники проходят курсы повы
шения квалификации. За счет того, 
что кафедры больших учреждений 
принимают участие в создании 
правительственных законов, про
ектов и приказов в сфере медици
ны, персонал МСЧ всегда владеет 
информацией из «первых рук».

Сотрудничая с ведущими кли
никами России и дальнего зарубе
жья, коллектив медико-санитар
ной части постоянно обновляет ме
тодики лечения. Около 50% вра
чей побывали на стажировках в 
клиниках Германии, некоторые со
трудники познакомились с дея
тельностью персонала ведущих 
медицинских центров Израиля, 
Японии, Швейцарии. Также мед
санчасть «Уренгойгазпрома» 
очень тесно сотрудничает с одним 
из ведущих в России тюменским 
кардиоцентром. Кроме медицин
ских методик важную роль в точ
ной диагностике и лечении играет 
оборудование. Недавно, напри
мер, для нового отделения луче
вой диагностики был куплен сов
ременный цифровой флюорог
роф. Сотрудники медучреждения 
ООО «Уренгойгазпром» много сил 
и энергии отдают лечению и про
филактике заболеваний уренгой- 
цев. Благодаря качественному ока
занию медицинской помощи, про
ведению на раннем этапе обследо
вания и дообследования, а также 
реабилитации больных коллектив 
медсанчасти добился определен
ных положительных результатов в 
деле охраны здоровья работников 
Общества. Однако впереди много 
планов и задумок, которые нужно 
воплотить в жизнь, потому что от 
этих самоотверженных людей за
висит благополучие горожан.

Виктория НИКОЛАЕВА.
(Служба развития 

общественных связей ООО 
«Уренгойгазпром».)

НУ И НУ!

ШАШЛЫК 
НА ПОГОСТЕ

На прошлой неделе в Твери 
на Дмитрово-Черкасском клад
бище вандалы осквернили 105 
еврейских и 68 татарских могил. 
В ту же ночь, судя по всему, те 
же молодчики побывали и на 
другом кладбище, расположен
ном в микрорайоне Первомай
ский. Там они осквернили около 
60 могил, а затем с чувством вы
полненного долга стали тут же, 
на погосте, готовить шашлыки.

Несмотря на то что аналогич
ное преступление было совер
шено в августе прошлого года, 
местные власти так и не нашли 
средств для охраны покоя мерт
вых от вандализма живых. По 
факту преступления было воз
буждено уголовное дело по ста
тье 244 части 2 Уголовного ко
декса Российской Федерации.

Комментируя ситуацию, гу
бернатор Тверской области 
Дмитрий Зеленин заявил, что 
«этому делу будет придано 
должное значение», и пообе
щал всяческое содействие пра
воохранительным органам. 
«Мы сделаем также все необхо
димое для оказания помощи в 
восстановлении разрушенных и 
поврежденных памятников», - 
заявил глава региона.

Несмотря на произошедшее, 
сильно ударившее по имиджу 
региона, который уже в буду
щем году должен принять боль
шую партию переселенцев из 
ближнего зарубежья на посто
янное место жительства, твер
ской губернатор заметил: «Мы 
считали и продолжаем считать 
Тверскую область территорией 
национальной и религиозной 
терпимости, взаимного уваже
ния и дружбы народов. Пред
ставители десятков националь
ностей живут и работают здесь, 
общими усилиями осуществля
ют глубокие социально-эконо
мические преобразования, что
бы сделать нашу жизнь благо
получной и безопасной. Как 
оказалось, у этого процесса есть 
циничные и трусливые против
ники. Их цель - внести раздор и 
ненависть между людьми раз
личных национальностей и ве
роисповеданий. Но эта цель не 
будет достигнута никогда!»

В администрацию региона 
уже начали поступать десятки 
обращений от лидеров полити
ческих партий, общественных 
движений, трудовых коллекти
вов предприятий, ветеранских и 
молодежных организаций, ко
торые требуют как можно быст
рее завершить расследование 
преступления и строго наказать 
виновных.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

=_=_=_____=____=^^ НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ _

Точнее сказать, отцом русского чая яв
ляется Иуда Антонович Кошман. А Иудиной 
«Бодрости» скоро исполнится 100 лет. Да, 
вот она - родина русского краснодарского 
чая на склоне одного из отрогов Кавказско
го хребта: деревянный покосившийся шта
кетник и домик, выкрашенный синей мас
ляной краской. По другую сторону хребта - 
Красная Поляна. А за синеньким домиком 
раскинулась знаменитая чайная плантация 
Иуды Кошмана. Она невелика, от силы 300 
квадратных метров, но именно с этого пя
тачка и берет начало знаменитый совет
ский брэнд.

От центра шумного и солнечного Сочи 
сюда около 30 километров по узкому гор
ному серпантину. Тут влажно и очень ти
хо. Как мне объяснили, выращивание чая 
не терпит шума и суеты. А выращивание 
самого северного в мире чая - тем более.

- Это правда, севернее, чем у нас, чай 
нигде в мире больше не произрастает, - 
говорит нынешняя хозяйка плантации 
Татьяна Рыбальченко. - Да и у нас он не 
рос, если б не легкая рука Иуды Антоно
вича.

Она заваривает два чайника - зеленый 
и черный - и ставит на стол:

- Попробуйте...
Попробовал. Не стану утверждать, что 

ничего подобного никогда не пил. Пил... 
раза два-три. Однако припоминаю, что 
заварка такого качества - из Китая либо с 
Цейлона - в Москве продается начиная с 
цены 700-800 рублей за стограммовый 
пакетик. Впрочем, да, ничего подобного я 
не пробовал из пачек с надписью «Крас
нодарский чай» - это абсолютно точно.

- Вы правы, - подтверждает Татьяна 
Николаевна, - в магазинах, особенно в со
ветское время, заварку такого качества 
найти было практически невозможно, 

Иуда Антонович с женой Матреной Ивановной знали толк в хорошем чае.

разве что в кремлевском буфете. Такой 
чай получается, если собирать отборный 
лист в определенное время года и строго 
руками.

Я покосился на руки моего экскурсово
да, они несли несмываемые следы ручно
го сбора листа.

- Понимаете, в советское время гнали 
вал, а качество никого не волновало, - 
вступает в разговор Аршак Согоцян, глава 
администрации Солох-Аульского сель
ского округа, на территории которого соб
ственно находятся и домик Иуды Кошма
на, и основные чайные плантации Красно
дарского края. Уроженец этих мест, он два 
с лишним десятилетия руководит рай
оном и о чае, похоже, знает все:

- В советское время наш чай собирали 
машинами - какое уж тут качество! Кста
ти, мало кто из граждан СССР тогда дога
дывался, что его купажировали (смеши
вали) с цейлонским, примерно пятьдесят 
на пятьдесят. Получалось очень непло
хо - краснодарский лист давал неповто
римый цвет, а цейлонский - неповтори
мый вкус.

Во главе с Татьяной Николаевной мы 
пробираемся меж чайных кустов. Чай 
цветет, источая изумительно тонкий аро
мат, Наверное, в Эдеме пахло так же. На 
краю плантации два обелиска - большой 
и поменьше. На большом - фотография 
белобородого старца и надпись: «Кошман 
Иуда Антонович. 1838-1935 гг.». Рядом 
могила жены - Матрены Ивановны.

- Он был похоронен детьми среди чай
ных кустов, которые выращивал послед
ние 30 лет своей жизни, - говорит Татьяна 
Николаевна.

Похоже, верхушку обелиска на могиле 
когда-то венчала традиционная для тех 
времен красная звездочка, сейчас ее нет.

Будто угадав мои мысли, Татьяна Никола
евна говорит:

- Никто точно не знает, какие ветра за
несли сюда Кошмана сто тридцать лет на
зад. Но по некоторым сведениям, Иудуш
ка воспитывался в православном храме, 
где-то на Украине, где и был крещен.

В Солох-Ауле будущий чаевод появил
ся, когда ему перевалило за 60. Начал с 
нуля. Известно, правда, что до того он ус
пел поработать на чайных плантациях Су
хуми, где накопил некоторый опыт возде
лывания чайного куста. Оттуда и семена 
привез.

Татьяна Рыбальченко рассказывает, 
что местные жители считали пришельца 
большим чудаком. А когда тот принялся 
сажать чайные семена, на него и вовсе 
смотрели как на сумасшедшего - никому 
до него не удались подобные опыты, чай 
упорно не желал приживаться в этих кра
ях. Энтузиасты быстро бросали, как им ка
залось, безнадежное дело.

- Зимой у нас тут снег до пяти метров, а 
температура опускается порой до минус 
12, - говорит Аршак Согоцян. - Субтропи
ческому растению трудно выжить. Требу
ется великое упорство и великая вера в 
результат.

Но Кошман закусил удила. Начав свои 
эксперименты в 1901 году, первый свой 
урожай он собрал лишь в 1908-м. Воз
можно, этот год и следует считать годом 
рождения русского чая?

Рассказывают, что однажды жена Иуды 
Антоновича Матрена Ивановна пришла к 
соседям с горстью сухих листочков. Когда 
их залили кипятком и попробовали напи
ток, поняли: эксперименты Иуды Антоно
вича завершились победой, соседу уда
лось вырастить настоящий чай - вкусный, 
ароматный и бодрящий.

Рассказывают еще, будто Иуда Антоно
вич пытался первые свои урожаи прода
вать на сочинском рынке, но безуспешно. 
Конкуренты из Абхазии жестко тому про
тивились. Бывало даже, Иуда Антонович 
возвращался домой в синяках и ссадинах 
- горцы не любили упрямцев.

Не приняли поначалу новоявленного 
селекционера и московские ученые-бота
ники из АН СССР, утверждавшие, что се
вернее Грузии чай расти не может в прин
ципе.

И лишь спустя еще 15 лет после получе
ния первого урожая Кошман был наконец 
признан официальными властями - в 1923 
году на сельхозвыставке в Москве ему 
вручили Золотую медаль ВДНХ «за самый 
северный в мире чай». Сохранился до на
ших дней и протокол заседания сочинско
го райисполкома, в котором записано: 
«Заслуженный чаевод Кошман за высокие 
трудовые заслуги поощряется благодар
ностью». Кроме того, члены райисполко
ма предложили приступить к «промыш
ленному разведению русского чая». Пред
ложение было принято.

Вскоре, примерно в 1928 году, в Дагомы
се был наконец создан чаесовхоз и откры
лась первая фабрика по переработке чайно
го листа.

Татьяна Рыбальченко хранит все, 
что связано с «отцом русского чая».

Кошман же в скромном своем домике 
из двух комнат дожил до 97 лет. Сегодня 
вокруг его могилы продолжают цвести 
чайные кусты, которые считаются не толь
ко самыми северными в мире, но и самы
ми старыми в России. Они дают прекрас
ные урожаи. А бесподобный вкус Иуди
ной бодрости вашему корреспонденту до
велось оценить лично.

И еще. До недавнего времени домик и 
плантация представляли из себя плачев
ное зрелище - там, где жил родоначаль
ник русского чая, держали коров и сви
ней, а плантация совсем было зачахла. 
Аршак Согоцян тщетно пытался найти че
ловека, который бы взялся за хозяйство, 
пришедшее в упадок, но все еще несущее 
бесспорный отпечаток истории страны. 
Несколько лет назад ему удалось угово
рить жительницу соседнего поселка Тать
яну Рыбальченко. Ее усилиями домик пер
вого русского чаевода отремонтировали и 
превратили в очень интересный музей. 
Потянулся народ. По самым скромным 
подсчетам, только в нынешнем году в 
«гостях у Кошмана» побывало около деся
ти тысяч русских и иностранных туристов.

Омолодила Татьяна Николаевна и чай
ную плантацию. Гостей тут непременно 
напоят ароматным напитком.

Иная участь постигла бывшие совхоз
ные плантации, раскинувшиеся по всему 
сочинскому побережью, - о них, похоже, 
забыли все, их некому обрабатывать, они 
не приносят доходов и потихоньку исче
зают с лица кавказских предгорий. Исчез 
успешно функционирующий в советские 
годы сочинский научно-исследователь
ский институт горного садоводства. Рус
ский чай не выдержал конкуренции с бо
лее успешными своими сородичами из 
Цейлона и Китая, заполонившими рос
сийские прилавки. Да и современные 
кошманы куда-то запропастились. Ау, где 
вы?!

Александр БУШЕВ, 
спец. корр. «ДВ».

СОЧИ - МОСКВА.
Фото автора.
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ИСПЫТАНИЕ БЛОКАДОЙ
РУССКИЕ В ГРУЗИИ МОГУТ ОКАЗАТЬСЯ ЗАЛОЖНИКАМИ «ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ»

Тбилисский базар, располо
женный неподалеку от Площади 
Свободы в Тбилиси, вот уже неде
лю буквально гудит. Продавцы, 
стоящие за прилавками, крестья
не, предлагающие сулугуни, мед 
и орехи прямо на входе, обсуж
дают с покупателями вопрос дня - 
российскую блокаду Грузии. Со
рокалетний мужчина из Сване- 
тии, привезший в столицу мед с 
собственной пасеки, периодиче
ски повторяет: «Подорожает 
хлеб, подорожает...» Торговец 
мясом его успокаивает: «Зерно 
будет, завезут с Украины и Казах
стана». Но крестьянин продолжа
ет не верить: «Вы же все равно це
ны поднимете». Беспокойство 
тбилисцев объясняется тем, что, 
как рассказали «ДВ» местные 
журналисты, в последнее время в 
Грузию была завезена большая 
партия пшеницы, а теперь, после 
введения Россией экономических 
санкций против Грузии, этот по
ток прекратится. И тогда, даже ес
ли он пойдет с другой стороны - 
из Украины и Казахстана, цены 
все равно взлетят - рынок обяза
тельно отреагирует на нестабиль
ность политической ситуации.

Второй по важности вопрос 
для населения - это денежные пе
реводы из России. Известно, что 
там, по различным данным, ра
ботают около (или более) 1 мил
лиона грузинских гастарбайте
ров. Как заметил «ДВ» замести
тель председателя комитета Гос
думы по конституционному зако
нодательству Андрей Савельев, 
они перечисляют ежегодно на ро
дину 2 миллиарда рублей. Впро
чем, газета «Таймс» называет 
иную цифру -1 миллиард фунтов 
стерлингов. Но, как бы там ни бы
ло, если Центробанк РФ распоря
дится перекрыть этот канал пере
качки валюты, в Грузии пострада
ет очень много людей, которые и 
жили-то за счет родственников в 
России.

Но беспокойство ощущают не 
только грузины, но и русские, жи
вущие в этой стране. В россий
ском посольстве в Тбилиси «ДВ» 
сказали, что таких здесь очень 
много. Одна из наших соплемен
ниц, приехавшая в Грузию в пос
левоенном 45-м, Любовь А., по
делилась с «ДВ» своими невесе
лыми думами. «Мне 70 лет, в Гру- 
зии у меня дети и внуки - грузи
ны. Если бы не они, я бы попыта
лась уехать отсюда немедленно. 
Боюсь, как бы не повторились со

бытия 1989 года, когда к русским 
здесь относились очень агрес
сивно», - сказала А. «ДВ».

В посольстве РФ «ДВ» по этому 
поводу заметили, что это не еди
ничный случай. В наше диппред- 
ставительство звонят люди - гра
ждане России и просто этниче
ские русские - и спрашивают, что 
делать. Между тем в посольстве 
готовят списки на эвакуацию гра
ждан РФ. Сергей Прокофьев, 
первый секретарь посольства РФ 
в Грузии, рассказал об этом «ДВ»: 
«Речь идет о гражданах России, 
временно находящихся на терри
тории Грузии. В первую очередь 
это касается тех граждан, которые 
по тем или иным причинам ока
зались в Грузии и в связи с запре
том на осуществление воздушно
го, морского и автомобильного 
сообщения между нашими стра
нами не могут выехать в Россию. 
Посольство работает круглосу
точно и поможет выехать всем, 
кто изъявит желание. Пока таких 
желающих зарегистрировано не
сколько десятков, но просьбы 
продолжают поступать. Способ 
отправки будет зависеть от коли
чества людей. Если их будет мно
го - прилетит самолет МЧС РФ, 
если небольшое число, то их дос
тавят машинами в Ереван, а опу- 
да самолетом в Москву. Но поми
мо временно находящихся в Тби
лиси граждан РФ в Грузии много 
таких наших граждан, которые 
здесь постоянно живут. Они так
же звонят в посольство'и интере
суются, как можно отсюда вы
ехать. Каждый такой звонок реги
стрируется и будет рассматри
ваться индивидуально. В Тбили
си сейчас немало российских 
журналистов, которые прибыли 
для освещения событий в Грузии. 
Они к нам обращаются только за 
информацией, уезжать пока не 
собираются. Когда им понадо
бится наша помощь, мы ее ока
жем. Как и тем корреспондентам 
российских изданий, которые ра
ботают в Грузии и являются граж
данами этой страны».

КСТАТИ
Возможно, стоимость газа для Грузии вскоре 

возрастет со 110 до 250 долларов за 1000 кубомет
ров. Но переговоры о повышении стоимости газа, 
поставляемого в Грузию, Газпром начал еще до 
конфликта. Грузинская промышленность меньше 
зависит от российского газа, чем украинские ме
таллургические предприятия, но население будет 
очень недовольно. По прогнозам, в 2007 году объ

ем поставок должен был возрасти до 560-600 млн. 
кубометров газа.

Energy Invest - крупнейший покупатель россий
ского газа в Грузии. Учредителями ее выступают 
российские инвестиционные компании «Интерга
зинвест» и «Интеринвест», которым принадлежат 
58% акций, оставшаяся доля в Energy Invest при
надлежит грузинским физическим лицам.

А может, остаться?

Известная грузинская актриса 
Софико Чиаурели заметила 
«ДВ», что опасения людей оправ
даны. «Если ситуация не изме
нится, вы не представляете, ка
кой всплеск национализма, ксе
нофобии может произойти». 
Чиаурели считает, что Россия 
(при этом она просит не путать 
российских политиков с россий
ским народом) поступает непра
вильно, ибо «никогда силой ни
чего не добьешься».

Депутат Госдумы Андрей Са
вельев по этому поводу заметил 
«ДВ», что «если уж мы позицио
нируем себя как великая держа

ва, то и выдержка у нас должна 
быть великодержавной - нам 
следовало бы удовлетвориться 
передачей наших военных и не 
поддаваться на провокации Са
акашвили». По мнению Савель
ева, блокада, которую Россия 
организовала Грузии, может не
гативно сказаться на имидже 
нашей страны: «Опять возник
нут разговоры об энергетиче
ской безопасности и о том, что 
надо строить альтернативные 
российским газопроводы, что
бы не попасть в газовый кап
кан».

Светлана ФЕДОРОВА.

СОСЕДИ

ЩЕНОК, ГАДЮКА 
И ШАКАЛ

Во Львовском музее этногра
фии и художественного промыс
ла открылась выставка картин 
местного художника Петра Ле
вицкого. Центральное место за
нимает полотно «Современная 
Украина». На нем нарисованы 
головы нынешних ведущих по
литических деятелей с тулови
щами животных и пресмыкаю
щихся. Президент Виктор 
Ющенко предстает в образе 
щенка, глава правительства Вик
тор Янукович - шакала, предсе
датель парламента Александр 
Мороз - гадюки, а лидер оппо
зиции Юлия Тимошенко - кош
ки... Посетители живо обсуждают 
степень сходства персонажей.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

ГЕРОИН ВЕЗУТ 
ТОННАМИ

Свыше полутора тонн нар
котиков изъято таджикскими 
пограничниками в этом году, 
что в 1,4 раза превышает пока
затель предыдущего. Было за
держано 37 наркокурьеров. 
Кроме того, было пресечено 
114 фактов нарушения госгра- 
ницы и задержано 173 наруши
теля таджикского рубежа.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

рейтинг]
■дорогая моя 
■столица

Стоимость квадратного ме- 
|тра жилья в Москве перевали- 
■ ла психологическую отметку 4 
* тыс. долларов. За первое полу- 
■ годие цены выросли как ми- 
I нимум на 50 процентов. Таки- 
■ ми темпами стоимость жилья 
!не растет ни в одной стране 
I мира. А во многих высокораз- 
I витых странах цена стабильна 
I или растет незначительно. 
IPoct за 1 полугодие 2006 года 
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ЧУТЬ ПОМЕДЛЕННЕЕ...
РАЗВИТЫЕ СТРАНЫ ОГРАНИЧИВАЮТ ПРИТОК ИММИГРАНТОВ

То, что сейчас предлагает Фе
деральная миграционная служ
ба России - амнистия нелегаль
ных мигрантов, проводилась и в 
Бельгии, и в Греции, и в ФРГ, и в 
других странах. В стране имми
грантов - Австралии теперь ка
тегорически от этого отказались.

В США, всегда лояльно отно
сившихся к гостям извне, недав
но введена уголовная ответствен
ность за нелегальный въезд. Про
цесс принятия этого закона про
ходил на фоне миллионных де
монстраций протеста тех же не
легалов, но и это не остановило 
законодателей, поддержанных 
общественным мнением. Уголов
ная ответственность за привлече
ние нелегальной рабочей силы 
существует в Америке уже давно. 
Ежегодно из США выдворяются 
или же уезжают сами, пойманные 
полицией, свыше миллиона не
легальных мигрантов.

Европейцы признают, что 
большинство иммигрантов, не
смотря на усилия властей, замы
каются в национальных общинах 
и представляют угрозу для ста
бильности и порядка. В августе в 
итальянском городе Падуя, где 
иммигранты составляют свыше 10 
процентов населения, власти бы
ли вынуждены обнести забором 
квартал, населенный выходцами 
из Африки, и выставить полицей
ский блок-пост.

А правительство Великобри
тании заявило, что приток имми
грантов провоцирует инфляцию 
и безработицу, и ввело обяза
тельное получение разрешения 
на работу даже для выходцев из 
некоторых стран Евросоюза и его 
будущих членов - Румынии и 
Болгарии, которые будут приняты 
в будущем году.

Совет Европы констатирует 
рост расизма в Германии и обост
рение межэтнических конфлик
тов в Германии, где число напа
дений на этнической почве еже
годно увеличивается на 10 про
центов. Немецкие специалисты 
прогнозируют события, подоб
ные французским, и объясняют 
это тем, что в обществе зреет по
нимание: ухудшение положения 
коренных немцев за последние 
десятилетия связано именно с 
притоком мигрантов. И Германия 
тоже ужесточает миграционное 
законодательство.

Одним словом, развитые 
страны, которые некогда упова
ли на иммиграцию как источник 
дешевой рабочей силы, теперь 
крепко схватились за голову. А

«Имею право!» - самая любимая фраза гастарбайтеров.

что же Россия? Практически бес
контрольная миграция привела 
к тому, что о ней как об угрозе 
национальной безопасности с 
трибуны ООН заявил глава Фе
деральной миграционной служ
бы Константин Ромодановский. 
То есть мы публично прокрича
ли: «караул». Еще бы, по призна
нию замминистра внутренних 
дел Николая Овчинникова, еже
годно в Россию прибывает более 
20 млн. иностранных граждан. И 
на одного легально работающе
го приходится десять нелегаль
ных. Но при этом меры, которые 
предлагаются для борьбы с на
циональным злом, вряд ли его 
ограничат.

Совсем недавно были приня
ты поправки в Административ
ный кодекс, увеличивающие 
штрафы за наем нелегалов. Что 
касается уголовной ответственно
сти за это правонарушение, то по 
этому поводу только ведутся раз
говоры.

По информации главы Феде
ральной миграционной службы 
РФ Константина Ромодановского, 
его ведомство подготовило пред
ложения по упрощению регист
рации иностранных граждан в РФ 
и выдачи им разрешений на ра
боту.

А КАК У НАС?
Не позднее 15 ноября 2006 года будут разработаны и приняты 

нормативные правовые акты «О порядке привлечения иностранных 
работников к трудовой деятельности в Российской Федерации». В со
ответствии с этим документом визы для тех, кто приезжает в Россию 
на работу из стран ближнего зарубежья, будут выдаваться не более 
чем на 90 суток, а возможность продления их будет носить исключи
тельный характер, и на срок, не превышающий 10 календарных дней.

Всего же в настоящее время 
готовятся поправки примерно в 
100 законодательных актов, каса
ющихся иммиграции. Но сутью 
их является не борьба с нелегала
ми, а, наоборот, легализация на
рушителей границы. Господин 
Ромодановский сетует, что страна 
недополучает в год 8 млрд, дол
ларов в виде налогов от нелега
лов, они-де вывозят ежегодно 
свыше 10 млрд, долларов. Пред
полагается, что предлагаемые 
меры введут нелегалов в право
вое поле и позволят получить в 
бюджет дополнительные доходы. 
Это вряд ли, нелегал так в душе и 
останется нелегалом.

Социальные исследования по
казывают, что легализация неза
конной миграции, которая мно
гими представителями элит рас
сматривается как необходимое 
условие экономического роста, 
встречает широкое сопротивле
ние среди населения. Немалое 
число россиян уверено, что, если 
бы им больше платили за труд, 
никакие нелегалы бы и не пона
добились. Но власть по-прежне
му не хочет видеть не только на
растание внутреннего напряже
ния в стране, но и зарубежный 
опыт.

Денис КОРАБЛЕВ.

......  НОУ-ХАУ —

УМАЮЩИИ ПЛАСТИК
ПОЯВЛЕНИЕ «УМНЫХ» КУПЮР НАВСЕГДА ИЗБАВИТ НАС ОТ ГРАБИТЕЛЕЙ

Какие только средства защиты 
не придумывают изобретатели, 
чтобы защитить деньги от кри
минальных личностей. В основ
ном это всевозможные водяные 
знаки, голограммы и прочие хит
рости, которые должны затруд
нить подделку денег фальшиво
монетчиками. А можно ли деньги 
защитить от грабителей? Оказы
вается, можно. Представьте себе 
такую картину. Налетчики вры
ваются в банк и захватывают 
крупную сумму денег. Им удается 
оторваться от полицейского пре
следования. Спрятав деньги в 
надежном месте, пока не уля
жется шумиха, грабители пре
спокойно разъехались по домам.

Однако не будем думать, что 
полицейские слишком расстрои
лись, не сумев догнать грабите
лей. Банкноты снабжены пассив
ными радиомаячками, откликаю
щимися на посланный кодирован
ный сигнал. Через час патрульная 
машина прибыла к тайнику, и 
деньги вновь оказались в руках 
властей. Если же ситуация склады
вается не так удачно и операция 
по возвращению похищенных де
нег принимает экстремальный 
оборот, то купюры можно просто 
уничтожить. Стоит всего лишь на
жать нужную кнопку и преступни
ки обнаруживают, что пачки банк
нот на их глазах чернеют и превра
щаются в пепел.

А теперь зададимся вопросом: 
какие преимущества могут дать 
«умные» купюры в борьбе с кор
рупцией или незаконным отмыва
нием денег?

- Я не говорю, что наши техно
логии избавят мир от преступно
сти, но соблазн воспользоваться 
чужим сильно уменьшится, - со
общает мой собеседник, один из 
руководителей научной лаборато
рии в небольшом шведском го
родке Норчепинг Руне Гропп- 
фельдт, рассказывая об одном из 
направлений деятельности своих 
коллег - создании «умных» денег.

Недавно компания «Тумба па- 
персбрюк», производящая швед
ские кроны, обратилась к специа
листам из Норчепинга с просьбой 
разработать безопасные банкно
ты. Оказалось, что технически это 
вполне возможно и не слишком 
дорого, но от продолжения сов
местного проекта тем не менее 
пришлось отказаться. Причины 
оказались внешними. В прави
тельстве решили, что Швеция в 
ближайшем будущем скорее все
го перейдет на евро и потому нет 
смысла усовершенствовать отми
рающие кроны. Что же касается 
евро, то дело их модернизации е 
находится в руках Европейского! 
банка. Уже в следующем году его

специалисты предложат новый 
способ защиты европейской ва
люты от похитителей и подделки. 
Пока банкиры склоняются к более 
традиционному способу - снабже
нию всех банкнот микрочипом. В 
таком случае во всех магазинах и 
банках придется установить счи
тывающие устройства, которые 
будут «общаться» с чипом. Если 
деньги находятся в розыске, их 
коды можно будет заблокировать, 
и считывающие устройства тут же 
определят их преступное происхо
ждение. Единственное препятст
вие - относительная дороговизна 
чипа и необходимость закупки со
тен тысяч сканеров для денег.

- Наш вариант дешевле, - уве
ряет Руне Гроппфельдт. - Это будут 
обычные бумажные деньги с нака
танным сверху тончайшим элект
ропроводным пластиком. Стои
мость такого «думающего» клочка 
бумаги будет выше обычной всего 
на полкроны (примерно полцента 
в знакомых нам долларах), а 
«обезвреживать» такие деньги 
можно будет на расстоянии.

Чип пока идет впереди лишь 
потому, что пластические матери
алы, имеющие свойства провод
ников и полупроводников, были 
созданы относительно недавно. 
Соответственно прикладные ис
следования только стартовали, а 
инерция мышления чиновников, 
дающих «добро» изменениям де
нег, слишком велика. Поэтому как 
изобретатели из Норчепинга счи
тают, что начать придется с более 
скромных вещей. Однако заме
тим, что эти «скромные вещи» 
скоро полностью изменят окружа
ющий нас мир.

О том, как будут выглядеть ев
ропейские города, преображен
ные с помощью электропроводно
го пластика, рассказывает один из 
ведущих специалистов лаборато
рии, профессор Магнус Берггрен.

- До сих пор основой электрон
ной промышленности был крем
ний, - говорит он. - Ему на замену 
придут проводящие и полупрово
дящие пластики. Они куда дешев
ле и компактнее, их можно гнуть, 
им можно придавать практически 
любую форму - это «глина» элект
роники будущего.

На слой бумаги накатывается 
пластик с отштампованным на нем 
«капиллярным» узором, в кото
рый залит состав, способный ме
нять цвет при прохождении тока, 
и электронная плата будущего го
това. В руках у моего собеседника 
- кусочек картонки с расчерченны
ми квадратами:

- Сыграем в крестики-нолики?
Тычок пальцем в один из секто

ров - появляется нолик. Стереть и 
заменить на крестик? Пожалуйста. 
Нажатие на край «доски», нолик 
исчезает, и вместо него выступает 
крестик.

Нажатием пальца я замыкаю 
разные электрические линии, 
встроенные в «игровую доску», по 
пластику идет ток, меняющий цвет 
залитого в пластик состава, - ком
ментирует преображения магиче
ской картонки профессор. - На 
этом принципе можно делать что 
угодно, лишь бы хватило фанта
зии и технических возможностей у 
фирм-производителей.

Николай КОНОНОВ.
НОРЧЕПИНГ-СТОКГОЛЬМ.

Чип идет на помощь.

АВТОСАЛОН

БОРДО ВМЕСТО
БЕНЗИНА

Во Франции проходит Па
рижский автосалон - одна из 
самых престижных автомо
бильных выставок. В этом году 
он собрал рекордное число уча
стников. Более пятисот компа
ний из 30 стран мира представ
ляют здесь свои автомобили.

Среди самых заметных но
винок специалисты называют 
концепты: «Фольксваген Ай- 
рок», люкслимузин «Пежо- 
908», «Рено-Непта», «Шевро
ле-Ультра» и «Ситроен» с не
обычным названием «Метис». 
Это безусловные фавориты 
нынешнего салона. Получает
ся, что три из отмеченных спе
циалистами концепта имеют 
французское происхождение.

Однако хозяева выставки не 
только представили наиболь
шее количество автоновинок, 
но и преподнесли сюрприз в 
области биотоплива. Здесь на 
выставке было объявлено о 
планах постепенного перехода 
Франции с бензина на этанол. 
Это биотопливо можно произ
водить из рапса, свеклы, куку
рузы и дешевого вина.

Понятно, что последнее об
стоятельство вызвало ожив
ленные комментарии моих 
российских коллег. Один из 
них так и сказал:

- У нас это биотопливо не 
пойдет, иначе водитель будет 
сначала заполнять бак, а потом 
себя.

Но во Франции ситуация та
кова, что здесь бутылка столо
вого вина стоит дешевле бутыл
ки минеральной воды. У фран
цузов давно существует пробле
ма перепроизводства вина - вот 
теперь недорогому столовому 
вину найдено достойное приме
нение. Предполагается, что уже 
через два года 6 процентов ав
томобильного парка Франции 
будет работать на биотопливе.

Вообще переход на биотоп
ливо - это общеевропейская 
тенденция.

И вот что самое любопыт
ное - первыми на эти планы от
реагировали... китайцы! Они 
представили в Париже свой «зе
леный» автомобиль, который в 
наибольшей степени отвечает 
требованиям чистой экологии.

А вообще китайцы здесь на 
выставке говорят о том, что в 
ближайшее время они будут в 
Европе основными конкурен
тами европейских автопроиз
водителей. Эти две тенден
ции - нашествие «зеленых» 
технологий и нашествие китай
ских производителей, пожа
луй, и являются наиболее хара
ктерными для нынешнего Па
рижского автосалона.

Сергей СЕРГЕЕВ.
ПАРИЖ.

—————СОВЕРШЕННО НЕСЕКРЕТНО =

КАК КАЗАКИ «СТЕЛЛС» ЛОВИЛИ
ХВАЛЕНЫЕ АМЕРИКАНСКИЕ «НЕВИДИМКИ» ПРЕКРАСНО ВИДЯТ ХАРЬКОВСКИЕ ЛОКАТОРЫ

Авторский коллектив харь
ковского Института радиофизи
ки и электроники Национальной 
академии наук и запорожского 
научно-производственного объ
единения «Искра» выдвинут на 
соискание Государственной пре
мии Украины 2006 года за раз
работку и внедрение в произ
водство новейшего радиолока
ционного комплекса 36Д6. На
товцы уже окрестили его «Оло
вянный щит».

До сих пор считалось, что у тех 
же Соединенных Штатов сущест
вует авиационная техника, прак
тически невидимая на экранах 
радаров. Прежде всего воздуш
ные объекты, выполненные по 
технологии «Стелле». Но! Само
леты-невидимки летают - и, зна
чит, жгут топливо. За ними неиз
бежно образуется термослед, 
который засечь все-таки можно.

Ученые харьковского Инсти
тута радиофизики и электроники 
(ИРЭ) одними из первых в мире 
убедились в том, что особые ра
диоволны весьма неплохо отра
жаются от потока раскаленных 
газов из авиационных турбин. 
Именно по полученному таким 
образом сигналу можно обнару
живать хваленые «невидимки». 
Это действительно конец мифа о 
неуязвимости «Стелле». Он в бу
квальном смысле пойман на 
хвост.

Соседи-запорожцы, заводча
не НПК «Искра», готовы развер
нуть серийный выпуск уникаль
ных радиолокационных комплек
сов 36Д6 - ловушек для «невиди
мок». То есть может быть постав
лена реальная преграда перед 
главным козырем в авиационном 
кулаке НАТО. Еще со времен Со
юза украинский ВПК сохранил 
производство элементной базы и 
комплектующих, необходимых 
для собственного производства 
радиолокационной техники. Уди
вительно, но за полтора десяти
летия самостийности промыш
ленное Запорожье не успели раз
рушить и разворовать до основа
ния, хотя очень старались. А те
перь ющенковскому Киеву и ат
лантическому Брюсселю придется 
ответить на вопрос: кому и зачем 
нужен «Оловянный щит»?

Свой первый трехконтурный 
локатор Украинский физико-тех
нический институт (УФТИ) сделал 
еще в тридцатых годах. СССР мог 
стать лидером мировой радиоло
кации, однако сталинские ре
прессии подкосили идею на кор
ню. После войны на базе УФТИ 
был создан секретный харьков
ский Институт радиофизики и 
электроники. Классический при
мер того, как академическая нау-

Идея увидеть американские «невидимки» родилась, как водится, в подвале.

ка успешно решала проблемы по
вышения обороноспособности 
страны. Больше полувека подряд 
отсюда шли новые разработки 
локационных систем для обнару
жения и поражения низколетя
щих, наземных и морских целей. 
Тут исследовались особенности 
распространения волн сверхчас
тотного диапазона и их отраже
ние от самых разных объектов.

По сути, сегодняшний опыт 
обнаружения самолетов по газо
термическому следу - результат 
многолетних теоретических ис
следований и экспериментов. Не
даром Харьков считался самым 
серьезным сегментом отечест
венной аэрокосмической элект
роники. Очень немногие в быв
шем Союзе имели такой масштаб 
экспериментальных работ с уче
том развития авиационной и ра
кетной техники. Харьковский 
ИРЭ был потенциально готов к 
рождению «Оловянного щита». 
Открытия, сделанные в институте, 
стали возможны благодаря со
хранившейся научной школе. Это 
все еще советский след - угасаю
щий, но живой.

Какой скандал подняли аме
риканцы после информации о 
продаже Саддаму Хусейну укра
инских станций радиотехниче
ской разведки «Кольчуга»! На са
мом деле ни одной «Кольчуги» в 
оккупированном Ираке так и не 
обнаружили. Иначе налеты на Ба
гдад могли закончиться совсем 
иначе. По сравнению с тем комп
лексом новизна технических ре

шений, используемых в новом 
комплексе 36Д6, увеличена в два 
раза. Казалось, успех на мировом 
оружейном рынке гарантирован.

На днях министр обороны Ук
раины пан Гриценко посетил оче
редной евроатлантический сам
мит в Португалии. И с улыбкой 
сообщил собравшимся господам, 
что на антинатовские заявления 
украинского премьера Виктора 
Януковича можно, мягко говоря, 
начхать. Потому как официаль
ный Киев вовсе не собирается от
казываться от курса на вступле
ние в НАТО. То же самое еще раз 
подтвердил глава украинского 
МИДа пан Тарасюк.

Министры А.Гриценко и Б.Та- 
расюк не подчиняются Янукови
чу. Они креатура другого Викто
ра - пана-президента Ющенко. 
Только он может уволить эту па
ру. Однако вовсе не собирается 
этого делать. Наоборот, всячески 
подчеркивает свою поддержку 
атлантическому курсу. Украин
ская власть расколота.

Возможно, харьковским уче
ным действительно дадут Госу
дарственную премию. «Оловян
ный щит» уже создан, от него не
возможно откреститься. Однов
ременно в Киеве все чаще захо
дит речь, что Национальная ака
демия наук Украины - рудимент 
советского имперского прошло
го. Говорят о решении распустить 
академические институты. Нет, не 
все - например, историков-наци
оналистов трогать не будут. Оста
вят при должностях и академиче

ских креслах придворных фило
логов, перерабатывающих совре
менную украинскую мову на «за- 
паденский» галицийский манер.

Зато самым активным обра
зом прорабатывается решение о 
роспуске научно-технических ин
ститутов НАН Украины. Прежде 
всего тех, кто ведет оборонную 
тематику. Естественно, без серь
езной академической науки поя
вление следующего поколения 
высокотехнологичных электрон
ных систем невозможно. То есть 
угроза новым американским «не
видимкам» на Украине и в мире 
будет ликвидирована на корню.

Такая вот глобальная мировая 
цель вполне совмещается с кон
кретным местечковым интере
сом. Если государственным укра
инским оборонным предприяти
ям нечего экспортировать, они 
умрут. На продаже старого ору
жия долго не продержишься. По
хоже, этого и добивается ми
нистр обороны Анатолий Грицен
ко, подготовивший программу 
тотальной приватизации ВПК 
своей страны. Огромные, мощ
ные, супердорогие производства 
пойдут с молотка. Чтобы купить 
такие заводы задешево, их надо 
обрушить, окончательно поста
вить на колени. Технология хо
рошо отработана на постсовет
ском пространстве. Потом можно 
попросту порезать заводы на ме
талл, даже этот вариант будет вы
годен.

Сергей ЗЛАТОВ.
УКРАИНА.
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ПЕРВАЯ УЧИТЕЛЬНИЦА
РЯДОМ С НЕЙ МЫ НАВСЕГДА - ПЕРВОКЛАССНИКИ. БОК О БОК, РУКА В РУКЕ 
И БАНТЫ НАД НАМИ, КАК ВЕСЕННИЕ ОБЛАКА

Т
ридцать семь лет назад 
моя первая учительница 
Юлия Николаевна Архи
пова взяла меня за руку и повела 

в школу. За нами сороконожкой 
тянулся весь наш класс. Недав
но я спросил Юлию Николаевну, 
почему именно меня она взяла за 
руку? «Боялась, что потеряешься. 
Ты был самый маленький и рас
сеянный...»

Я, и правда, несколько раз по
том терялся по дороге из школы 
домой. Без конца терял прописи, 
ручки, сменную обувь, портфель, 
шапки, варежки, шарфы, галоши, 
кепки... Всякий раз после пропа
жи какой-нибудь вещи и безус
пешных поисков учительница да
вала мне с собой оправдатель
ный документ, торопливо напи
санный красными чернилами. 
Это была записка для дедушки. 
Он был добрейшим дедушкой на 
свете, но Юлия Николаевна на 
всякий случай защищала растяпу. 
«Не ругайте Диму в такой день - 
прием в октябрята. Он опять без 
кепки. Обыскали весь этаж, раз
девалку. Я чувствую себя винова
той, только его сегодня не ругай
те...»

Юлия Николаевна первое вре
мя казалась мне воплощением 
суровости. Она не разрешала на 
уроке петь песни, кидаться желу
дями и есть бабушкины пирожки. 
Она даже не давала толком поко
вырять в носу.

Недавно, разбирая шкаф, до
стал большую картонку. Это ока
залась фотография нашего клас
са. Май 1970 года, вологодская 
школа № 8 гороно. Серые пид
жачки и белые фартуки. Банты, 
как маленькие облака.

Вдруг увидел: как же нас мно
го на снимке. Девятнадцать 
мальчишек и двадцать пять дево
чек! Да, не было тогда у страны 
никаких проблем с демографией. 
Но школьная дисциплина была 
условием выживания учителей.

Порядка на уроках Юлия Ни
колаевна добивалась не криком 
и угрозами, а настойчивым взы
ванием к нашей совести и пробу
ждением в нас стыда. Стыдно 
врать, стыдно обижать девочек, 
стыдно прятаться за спину това
рища, стыдно огорчать дедушку и 
бабушку...

Может, поэтому при воспоми
нании о начальной школе у меня 
краска приливает к лицу. Я уж 
толком и не помню, чего там тво
рил. А вот стыдно.

Много лет спустя, когда я 
учился уже в университете, Юлия 
Николаевна писала мне: «Здрав
ствуй, милый Димка!.. Я помню, 
как тебе не сиделось за партой, 
хотелось побезобразничать вме
сте с Сережкой Евстигнеевым, да 
не получалось у тебя так ловко, 
как у него. Помнишь, как вы оба 
стояли с повинными головами 
после неудачной попытки взор
вать карбидом гараж в своем 
дворе? Не забыл, как дед сидел 
на задней парте за уроком? Тогда 
ты не мог уразуметь, зачем это. А 
ведь мы с дедом были в отчая
нии. Меня провожают на отдых. 
37 лет работы промелькнули бы
стро. Без премиальных и квар
тальных, без прогрессивки и над
бавки, в вечном плену у детей. Но 
если бы все сначала, выбрала бы 
то же самое...»

Университетов она не закан
чивала. Была война и ускоренный 
выпуск вологодского педагогиче
ского училища.

- Учились мы так: в шесть утра 
подъем и на заготовку торфа. В 
полдень оттуда возвращаемся - 
веселые, голодные, легкие такие. 
Нас кое-чем покормят. Идем раз
делывать дрова. Они вмерзали в 
реку, а мы их вырубали. После 
этого - занятия. Вечером готови
ли спектакли для раненых. Пом
ню, ставили «Жди меня», и как 
раз в это время Симонов приез
жал в Вологду.

Я очень хорошо училась, и 
меня хотели оставить в городе. 
Но я вызвалась поехать в де
ревню. Пошла к маме сказать об 
этом. Мама на вокзале кубогре
ем работала, огромный бак ки
пятила, чтобы все время была 
кипяченая вода для раненых. 
Маме отвлекаться нельзя было. 
Я подошла: к ней военные стоят с 
котелками, люди бегут с эшело
нов, а кипяток не идет чего-то. И 
она мне махнула рукой, мол, 
ступай, потом поговорим. Я при
хожу, а нашу комнату ограбили. • 
Из одежды осталось только то 
платье, что на мне. Маме дали 
это платье на работе, американ
ский подарок. Ей хотели дать ва
ленки, но она сказала: «У меня 
девка скоро учительницей бу
дет, а платья нет».

Школа, куда меня назначили, 
была в Красково, в двадцати ки
лометрах от города. Иду, а жара 
непомерная. Ой, дошла до поло
вины дороги, больше сил нет, и 
тут слышу, как по засохшей-то 
грязи едет мужичонка на телеге. 
Лошадь сама везет. Спрашивает 
кто да откуда. «Давай-давай, са-

юй никогда не забыть ее ученикам.Улыбку Юлии Николаевны Архипе 

дись, - говорит, - учительши все 
от нас сбегають, учительши у нас 
нету...»

Вот, говорит, школа. Я пред
ставляла захудалый домик. А тут 
крыльцо надраено до белых до
сок, цветы везде и заведующая 
выходит в ослепительно белой 
кофточке. Звали ее Мария Гаври- 
ловна Галанина. Собранная, чет
кая, интеллигентная. Я девятнад
цатилетняя девчонка, а она ко 
мне - только на «вы» и только по 
имени-отчеству. До революции 
она закончила Бестужевские кур
сы. Ее сослали в наш медвежий 
угол после убийства Кирова... Че
рез три года я вернулась в город 
и вышла замуж за Сергея, он вер
нулся с фронта. А с Марией Гав- 
риловной мы дружили всю 
жизнь.

О премиях «Учитель года» или 
грантах тогда никто и не слышал. 
Но о неполученных наградах она 
ничуть не жалеет. У нее были 
другие награды. Их нельзя потро
гать, но именно они приносят 
счастье.

И
з письма: «...Когда у ме
ня день рождения или 8 
Марта, дружок твой Се
режка отыскивает всех наших. 

Всех, кого отыщет, привезет. 
Прошлый год пришли ко мне с 
цветами да еще комплект белья 
подарили, индийского. Засиде
лись, выпили немножко. Ну, я им 
постелила на полу, новое белье 
распаковала. Утром ушли, я бе
лье постирала и на веревку во 
дворе. Потом глянула в окно - 
унесли. Но память осталась. 
Школа наша живет по-прежнему. 
Вернее, стоит по-прежнему, а 
живет совершенно по другим за
конам. Пожалуй, похожа на биз
нес-центр. Но такова жизнь, ни
чего не сделаешь. Сегодня у нас 
выпускной. Хотя моих уже дав- 
ным давно нет, все равно волни
тельно. Наблюдаешь, и молоде
ют мысли, появляются надежды - 
пусть хоть этому поколению что- 
нибудь посветит...»

Только недавно я узнал, что 
Юлия Николаевна писала письма 
моим родителям. Они тогда ра
ботали то на Алтае, то на Урале и, 
только устроившись на новом 
месте, порывались забрать меня 
к себе. Юлия Николаевна проси
ла их не торопиться.

«...Милые мои, я вас так пони
маю. Вам хочется, чтобы сын был 
около вас. Что бы ни говорили о 
профессиях, а самая из самых 
профессий женщины - быть ма
терью, а мужчины - быть отцом. 
Придет время, и у вас все станет 
на свои места. А сейчас работай
те спокойно. Мы живем шумно, 
весело, ездили в лес, два раза по
сещали театр, провели праздник 
звездочки. И растем, растем с ка
ждым часом...»

Письма длинные, раздумчи
вые, мудрые. И когда она их пи
сала? Наверное, глубокой но
чью, уложив детей и проверив 
тетрадки. Вообще это какая-то 
фантастика: нас у Юлии Никола
евны было сорок четыре чело
вечка, а она еще успевала писать 
родителям письма! И ведь не со 
мной одним она так возилась. 
Почти все наши мальчики и де
вочки в трудное для себя время 
оказывались у нее дома, под ее 
крылом. Иногда по пять человек 
сразу и не на одну ночь, а на 
долгие недели.

Она кормила, выхаживала, 
разнимала, отчитывала, прове
ряла уроки, вытирала носы, сти
рала, вызволяла из детских ком
нат милиции... Ну, какие педаго
гические «инновации» могут 
сравниться с этим облаком доб
ра, которым она окружала нас?

Однажды, когда умер бабуш
кин любимый брат и старики уе
хали на похороны, я тоже оказал
ся в доме Юлии Николаевны на 
улице Чернышевского. По вече
рам за круглым столом под лам
пой мы проверяли тетрадки. Тут 
же сидела старенькая мама Юлии 
Николаевны. Завидев, что дочь 
черкает красным в тетрадке и 
вот-вот влепит жирную двойку, 
старушка вмешивалась: «Юль, ты 
не ставь ему двойку, а то вдруг 
отец его выпорет. Поставь трой
ку, а завтра научи...» После круж
ки теплого молока я клевал но
сом, и Юлия Николаевна относи
ла меня в кровать.

«Здравствуйте, мои далекие 
родители! Я много виновата пе
ред вами. Надо бы писать о Дим
ке хотя бы раз в неделю. В нача
ле года у нас были очень трудные 
дни. Было всякое. Я отчаивалась. 
Поменяли несколько мест. Наш
ли, наконец, удобное жилье: 
близко к моему столу, третья пар
та, светло (у окна). Соседство 
подходящее - девочка спокой
ная, аккуратная и даже красивая. 
Такую лишний раз не дернешь, 
смеяться и разговаривать сам не 
будет. Кой-как писать тоже нель
зя - рядом-то чисто и красиво. 
Осенью были в лесу. Рисовали 
прямо на пеньках. Кисти мочили 
в лошадиных копытцах. Я при
шлю позднее Димин рисунок, он 
у меня в шкафу в классе. Теперь 
проблема номер один - Димке 
нужен настоящий товарищ. Бу
дем думать, и хорошо бы мое 
мнение сошлось с Димкиным (от
носительно Леши)...»

Я часто простужался, пропус
кал школу. Юлия Николаевна тут 
же посылала ко мне на помощь 
кого-то из ребят, чтобы помогли с 
уроками, не дали отстать. Иногда 
прибегала сама. Или посылала 
моему дедушке записку: «Как 
только освобожусь, буду у вас 
сразу. Лечите, лечите Диму. До
гоним, не волнуйтесь...»

О
тчего-то давно нет пи
сем от Вас, Юлия Нико
лаевна. Сам виноват, 
давно не писал. Стыдно. Даже 

пропустил Ваше восьмидесятиле
тие. Замотался. Знаю, что Вы про
стите меня. Надеюсь приехать в 
Вологду нынешней осенью.

Будет раннее утро. Первые, 
еще пустые троллейбусы будут 
разъезжаться с привокзальной 
площади. Я приду к Вам, мы ся
дем на кухне, вспомним моих 
дедушку и бабушку. Потом Вы 
расскажете мне, как живут наши 
ребята. Таня, Леночка, Саша, 
Олечка, Риточка, Алешенька...

Перед тем как мой вагон оку
нется в ночную глушь лесов, ус
пею проводить глазами цепочку 
огней на окраине. Среди этих 
огоньков - и огни моей школы. 
Как бы ни было поздно, там все
гда горит хотя бы два-три окна. 
Слаб и беспомощен свет бедных 
окошек в окружении мрака и хо
лода... Но сколько жизней осве
тили теплом и надеждой эти сла
бые школьные огни!

Дмитрий ШЕВАРОВ.

ЖИВОЙ УГОЛОК

ОГНЕСТОЙКАЯ МАНЯ
Ночью в доме на окраине се

ла Бубновая Слобода из-за неис
правности в электропроводке 
возник пожар. Пенсионерка Ли
дия Дубенская проснулась от 
пронзительного крика своей лю
бимицы кошки Мани, которая 
стягивала с нее одеяло. Как зая
вил руководитель областного 
МЧС ОлегТкаченко, кошка очень 
вовремя подняла тревогу.

Юрий КИРИЛЛОВ.
Черкасская область.

ДРАКОН РОДИЛСЯ
В тульском зооэкзотариу- 

ме родилась трехсантиметро
вая змейка с двумя головами. 
И тут же в зооэкзотариуме уве
личился поток посетителей. 
Хотя по большому счету удив
ляться нечему. Все боятся, что 
змея не выживет.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

ИНДЕЙКА 
К РОЖДЕСТВУ

В липецком ЗАО «ЗЕРОС» 
реконструируют помещения 
бывшей бройлерной птицефа
брики «Задонская» под выра
щивание индеек. Сейчас на 
птицефабрике заполнены пти
цей два корпуса, в которых со
держатся 18 тысяч индюков и 
индеек. Всего за 5 недель су
точные цыплята, завезенные из 
Польши, достигли веса в 2 ки
лограмма. А на забой они от
правятся к Рождеству, но уже 
весом в 12-20 килограммов. 
Всего на птицефабрике плани
руют производить до б тысяч 
тонн диетического мяса в год.

Юрий БАКЛАНОВ.
ЛИПЕЦК.

--------------------------------------------ХРАМ ДЕТСТВА =

С МЛАДЫХ НОГТЕЙ
КАДЕТСКИЕ КОРПУСА ВОЗВРАЩАЮТСЯ В СОВРЕМЕННУЮ ЖИЗНЬ

О непривычной системе обра
зования в России размышляет 
Ольга Барковец, генеральный ди
ректор Фонда содействия кадет
ским корпусам имени Алексея 
Йордана.

- Кадетские корпуса сейчас 
все-таки экзотика, чья-то при
хоть или явление? Нужна ли нам 
«военная косточка» с младых 
ногтей и насколько востребована 
такая элита?

- Действительно, элита. Когда 
наш фонд впервые собрал в про
шлом году общероссийскую ста
тистику, сами поразились - 92 
процента выпускников поступает 
в высшие учебные заведения, 
почти поровну в военные и граж
данские. Убедительный аргумент 
в пользу кадетского образова
ния. Его цель не только в подго
товке к военной службе. Главное, 
воспитать полноценных, госу
дарственно-мыслящих с лидер
скими устремлениями граждан 
для служения России. На любом 
поприще. Сейчас в России офи
циально 69 общеобразователь
ных школ и школ-интернатов с 
кадетским компонентом, на са
мом деле больше и почти втрое 
больше, чем в царской России. 
Основная масса корпусов в Ми
нистерстве образования (около 
50 тысяч ребят), 10 - в Минобо
роны, по одному - в МВД, МЧС и 
Минюсте. А первые появились в 
1992 году в Новочеркасске и Но
восибирске. Тогда обществен
ные, не государственные, а те
перь старейшие и успешные. 
Речь, по сути, о военизирован
ном воспитании. Семилетнее 
обучение мальчиков, начиная с 
10 лет. Так было в императорской 
России, в русском зарубежье. 
Военная форма, офицеры-вос
питатели, военизированный ук
лад.

- Кадеты, безусловно, оазис, 
но куда девать армию беспри
зорников? После Гражданской 
войны причины понятны, а что 
сейчас?

- Это парадоксальное явле
ние. Официально беспризорни
ков сегодня 166 тысяч, но цифру 
смело можно удвоить. Страшен 
не только размах, страшно, что 
мы не можем с этим справиться. 
Это уже третья волна. За ликви
дацию первой после Граждан
ской войны взялись Дзержин
ский и ВЧК. Советское государст
во справилось достаточно быст
ро. Вспомним Макаренко. Но по- 
лувоенная-полутюремная систе
ма опиралась все-таки на педа
гогический опыт императорской 
России. Второй волной в разгар 
Великой Отечественной занялся 
лично Сталин. Немцы у Волги, а 
он в 1943-м издает Указ о созда
нии сети военных суворовских 
училищ. Лучших офицеров бра
ли воспитателями прямо с фрон
та. Тогда была воля государства, 
сейчас ее нет. На экономику все 
не свалишь. Время упущено, вы
росла прослойка криминальной 
молодежи и продолжает расти.

-.......... .. ........ ——————— ЧИТАЛЬНЫЙ ЗАЛ =

ДЖЕРИК ВЫШЕЛ НА СЛЕД
ГДЕ НАЙТИ СЛОВА, ЧТОБЫ РАССКАЗАТЬ СКАЗКУ ОБ ИСЧЕЗНУВШЕМ ВРЕМЕНИ?

Ну, разве может быть интересна взрослым 
книга с таким названием?* Приключения какой- 
то собаки. И издательство, похоже, детское.

Все правильно: Джерик - это симпатичный 
фокстерьер, а «Самокат» издает книжки для 
детей. За детей не скажу, но ручаюсь, что книга 
Натальи Нусиновой взрослым будет очень ин
тересна, и особенно тем, чье детство прошло в 
60-е годы.

Наталья Нусинова - киновед, доктор искус
ствоведения, дочь известного сценариста дет
ского кино Ильи Нусинова (помните «Добро 
пожаловать, или Посторонним вход воспре
щен» и «Внимание, черепаха!»). Ее книга - вос
поминания о детстве. В таких книгах чем мень
ше придумки, тем сказочнее бывает впечатле
ние. «Я стремилась передать с максимальной 
достоверностью характеры людей, отношения, 
атмосферу той, ушедшей жизни...» - пишет в 
предисловии автор.

Главные героини повести - две сестры, на
званные родителями в честь лучших героинь 
русской литературы - Татьяны Лариной и Ната
ши Ростовой. «Эта книжка - история любви, - 
рассказывает Наталья Нусинова. - Это любовь 
родителей к детям и внукам, любовь детей к 
папе с мамой, к бабушке с дедушкой, к сестрам 
и братьям, к друзьям, к собаке, о которой они 
так долго мечтали, к тому внешнему миру, ко
торый открывался перед ними и в который они 
входили с верой в то, что этот мир им рад. По
тому что любовь, которой окружали их в семье, 
- это кокон шелкопряда, панцирь черепахи, не
приступная крепость, которая будет защищать 
их от ветра, от дождя и вторжения недругов 
всю жизнь...»

«Приключения Джерика» происходят в го
ды, которые я тоже немножко помню. Жизнь с 
тех пор так резко переломилась, что множество 
понятий, явлений, вещей нашего детства ис
чезли без следа. Рассказать маленьким детям о 
значении и смысле этих вещей нам очень труд
но. Многое, что было в нашем советском детст-

*Наталья Нусинова. Приключения Дже
рика. Издательский дом «Самокат», 2006.

Когда о беспризорниках загово
рил президент страны, их отло
вили, рассовали по приютам, да
ли поручения МВД, а закончи
лось это ничем. Самый лучший 
милиционер не педагог. Главная 
причина - в падении института 

Будет кому постоять за честь Отчизны.

здоровой семьи. Нужна отдель
ная государственная программа 
уровня национального проекта и 
с таким же финансированием. 
Всем надо работать. Вернуть об
ществу сломленного, с нарушен
ной психикой ребенка - колос
сальная проблема,

- Среди кадетов есть беспри
зорники и детдомовцы? И как вы 
относитесь к идее министра об
разования Фурсенко о передаче 
функций детдомов патронажным 
семьям?

- К министру Фурсенко у нас 
много вопросов по кадетским 
корпусам, но здесь он абсолютно 
прав. Детские дома выпускают 
социально неподготовленных, не 
умеющих входить в самостоя
тельную жизнь детей. 90 процен
тов попадает в криминальную 
среду. Не оправдавшую себя сис
тему надо упразднять. За рубе
жом патронаж, усыновление 
очень распространено. У нас это 
надо ставить на ноги. Патронаж
ные семьи при качественном за
конодательстве - возвращение к 
нравственным ценностям. Их на
до строго контролировать, гото
вить кадры, но и помогать, если

ве, сейчас не с чем сравнить. Попробуй, к при
меру, объяснить маленьким детям, кто такие 
«старые большевики». Наталья Нусинова по
пробовала. «Приключения Джерика» заверша
ются небольшим словарем «трудных и совет
ских слов».

«Примус-такая смешная маленькая плитка, 
в нее наливают керосин и долго разжигают, а 
она дымится и фырчит, и если не начинается 
пожар, то на ней готовят обед...»

«Коммунизм - что-то вроде летних каникул 
для детей и взрослых, но только круглый год...»

«Развитой социализм - то, что у нас есть, по
ка мы ждем коммунизма...»

«Октябрята - это почти как пионеры, только 
совсем маленькие...»

«Тимуровцы - это такие пионеры, которые 
делают добрые дела...»

«Спекулянты - это были такие люди, кото
рые могли достать разные вещи, а продавали

их во много раз дороже, чем они стоили в ма
газине. Теперь их называют бизнесмены...»

Среди авторских толкований есть удачи, 
есть неудачи, но это честная попытка объяс
ниться с детьми без мстительного кидания 
камней в прошлое.

Не случайно «Приключения Джерика» вы
пустил именно «Самокат», ведь один из прин
ципов издательства звучит так: «Не переезжать 
дорогу между поколениями».

Последняя глава книги рассказывает о том, 
как Джерик снялся в кино, в эпизоде фильма 
Ролана Быкова «Внимание, черепаха!», и стал 
кинозвездой дворового масштаба. В общем, 
все приключения заканчиваются очень хорошо.

Иногда и взрослому читателю это страшно 
необходимо: чтобы все заканчивалось хорошо. 
Хотя бы в книжке.

Д.ш.

справляются, не нищенскими по
дачками в 500 рублей. Среди ка
детов беспризорников нет, а вот 
сирот прилично. В 2000 году наш 
фонд инициировал создание 
двух кадетских корпусов на базе 
московских домов-интернатов.

Директор одного из них, Юрий 
Галанин, возглавив кадетский 
корпус, взял туда практически 
всех мальчишек-сирот. Довел до 
выпуска, проследил судьбу каж
дого. Все получили путевку в 
жизнь. Кто-то поступил в воен
ные училища, кто-то - в граждан
ские вузы. Фантастические ре
зультаты. Пора понимать: в де
мократическом государстве и 
формы работы надо искать, на
ходить и применять иные - мето
ды Дзержинского и Сталина не 
пройдут.

- Есть судьбы, которые близки 
лично вам и запомнились? Что 
это за дети?

- Мой младший сын окончил 
кадетский корпус. Уже три года в 
МГУ на истфаке, но кадеты - са
мые близкие друзья. Их вообще 
что-то отличает. Как идут, по вы
правке другие, как себя ведут. 
Захожу в комнату сына, сразу 
встают. Воспитание заложено, 
работает и уже не поменяется. В 
их походах, увлечениях, простых 
мальчишеских отношениях я ви
жу как мать, не профессионал, 
любовь к Родине, отечественной 
истории. Никогда не скажут «в 

этой стране». У них внутренняя 
самодисциплина. В10 лет она на
вязывается, а потом не понима
ют, как не убрать постель или ко
му-то нагрубить. Но главное, что 
вынес мой ребенок, чувство пат
риотизма. Для них это слово на

полнено действительно высоким 
смыслом. Многое, конечно, за
висит от офицеров-воспитате
лей, основной фигуры в этом 
процессе.

- Если кадеты становятся про
слойкой, образование образцом 
качества, вас привлекают к госу
дарственным программам?

- Министр Иванов прислал 
приветствие в новый журнал, зна
ет о нас, мы плотно работаем с 
Минобороны. Есть совместные 
программы. А вотс Минобразова
ния, где основная масса кадетских 
корпусов, отношения не клеятся. 
Президент Путин в прошлом году 
на юбилее Шолохова в Ростовской 
области горячо поддержал кадет
ские корпуса как систему образо
вания и воспитания молодого по
коления, которую необходимо 
развивать. Хотелось бы от слов к 
делу, но министр Фурсенко прези
дента не услышал. После «ельцин
ской эпохи» не утвержден и не 
принят ни один нормативный ме
тодический документ - ни-че-го! В 
начале года мы обратились к 
Дмитрию Медведеву, первому 
вице-премьеру, с предложением 
включить кадетское образование 

как успешную национально ори
ентированную модель в нацио
нальный проект по образованию. 
Письмо спустили к Фурсенко, тот в 
департамент молодежной полити
ки... В общем, кончилось ничем. 
Нас не привлекают к государст
венным программам, пока звучат 
только декларации о сотрудниче
стве с бизнесом. Номыитакдела- 
ем все, что в наших силах. И каде
тов по ведомствам не делим. Для 
фонда они все наши.

- А отношения с сильными 
мира сего?

- С регионами общий язык 
находим очень быстро. В Моск
ве -12 кадетских корпусов, в Ро
стовской области - 6, и работа 
кипит. Хочу сказать доброе сло
во о Владимире Яковлеве, быв
шем губернаторе Петербурга. 
Много помогал своим кадетам, 
знал каждого директора в лицо. 
О Никите Михалкове, члене на
шего Попечительского совета. В 
прекрасных отношениях с А.Г. 
Хлопониным, губернатором 
Красноярского края. Там 7 кор
пусов, есть концепция, будет 
приниматься закон о кадетском 
образовании. Создавал систему 
Александр Лебедь, был у Бори
са Йордана, и мы помогли ему 
финансами. А Хлопонин про
должил, хотя, казалось бы, ге
нерал и успешный бизнесмен, 
совсем разные люди. Но мы не 
стремимся на глаза сильным 
мира, делаем свое дело. Восста
навливаем храмы, что-то поку
паем для кадетов, издаем учеб
ники и книги, проводим сборы 
директоров кадетских корпусов, 
постепенно став неформальным 
кадетским центром. Разве это не 
государственная работа? В сен
тябре начинаем выпуск журнала 
«Российская кадетская пере
кличка». 11 октября в галерее 
Ильи Глазунова, внука кадета, 
открываем фотовыставку по ре
зультатам Всероссийского ка
детского конкурса «Честь род
ного погона». Фантастическую. 
В жюри были лучшие фотогра
фы России. Конечно, этим всем 
должно заниматься государст
во, к чему и призываем. Теперь 
надеемся на Сергея Миронова, 
председателя Совета Федера
ции, недавно ставшего Главным 
попечителем кадетских корпу
сов, суворовских и нахимовско
го училищ. При нем будет феде
ральный Попечительский совет. 
Международная ассоциация 
«Кадетское братство» и наш 
фонд были инициаторами идеи 
возрождения самого института 
попечительства, присущего 
прежней России.

Мне повезло. Работа с кадет
скими корпусами, с русской эми
грацией приносит удовольствие. 
А для Бориса Йордана, внука и 
сына кадета, это часть жизни. Ка
детами мечтает увидеть и своих 
младших сыновей, Павлика и 
Петю.

Беседовала 
Елена ИВАНОВА.
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